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В спорах, говорят, рождается истина. Хотя, мо-
жет, и хаос в умах, который порой оборачивает-
ся большой разрухой. Смотря кто с кем и с какой 
целью спорит.

Поспорили председа-
тель Счетной палаты А. 
Кудрин и министр обо-
роны С. Шойгу. Первый 
заявлял, что оборонный 
бюджет сильно завышен, 
второй терпел, но вдруг 
выдал интервью, где от-
поведь в одной фразе: бо-
яться следует не больших 
расходов, а маленьких до-
ходов, и именно над их ро-
стом должны думать оте-
чественные экономисты!

В десятку! И Кудрин 
проникся или кто сверху 
подсказал. Ответ его про-
звучал как капитуляция: 
дескать, В. Путин уже при-
вел военные расходы к 
разумным, дальше урезать 
их не требуется. Оказы-
вается, с помощью прези-
дента быстро достигаются 
компромиссы, хотя и не 
всегда!

На Московском финан-
совом форуме А. Кудрин 
заявил, что козырная кар-
та правительства - нацио-
нальные проекты - не обе-
спечит рост экономики: 
«Эта тема там просто не 
заложена». И про доходы 
населения сказал, которые 
падают, и про низкие рас-
ходы на здравоохранение 
и образование... Взвился 
первый вице-премьер А. 
Силуанов: «Даже те день-
ги, которые у нас есть, 
могли бы дать больший 
эффект!» То есть важны 
не размеры расходов, а то, 
как ими распоряжаются.

В запале А. Силуанов, 
похоже,  даже не понял, что 
сказал. Поскольку именно 
он, как глава Минфина, 
руководит бюджетными 
деньгами! К кому претен-
зии?! «Для чего Алексей 

Леонидович говорит, что 
все плохо?» - кипятился 
министр.

Самое тревожное, что 
противоположные взгля-
ды на развитие экономики 
высказывают те, кого во 
власти считают лучшими 
спецами. Куда заведут эти 
лучшие, если вместо еди-
ной команды правитель-
ство представляет собой 
группу отдельных лиц, не 
имеющих общей позиции 
по ключевым проблемам? 
«Если слепой ведет слепо-
го, то оба упадут в яму...»

Первый замминистра 
финансов Татьяна Несте-
ренко официально сооб-
щает, что в 2020 году со-
кратят на 10% аппараты 
федеральных органов и на 
5% - территориальных, к 
2021-му сокращения в ре-
гионах достигнут 15%. Это 
поможет сэкономить бюд-
жету 100 млрд рублей. Но 
ее сразу официально опро-
вергает пресс-секретарь 
премьера Олег Осипов: 

«Правительство не при-
нимало окончательных 
решений по сокращению 
числа госслужащих и по-
вышению зарплат». Ну не-
солидно, господа из прави-
тельства!

В довесок глава Мин-
экономразвития М. Ореш-
кин: «По нашим оценкам, 
в 2021 году финансовая 
система РФ взорвется, до 
2022 года мы ее уже недо-
тянем». Сильно! Камень 
брошен в огород главы 
ЦБ Э. Набиуллиной, счи-
тающей, что потребитель-
ский «кредитный пузырь» 
финансовой стабильности 
РФ не угрожает. Но вот 
грозит министр Ореш-
кин...

Что происходит: обо-
стрение соперничества 
элит, разборки накануне 
большой ротации кадров 
или растерянность на 
фоне нарастания кризиса, 
когда каждый хватается за 
свою соломинку? Или...

Лаврентий Павлов

БОГАТСТВО 
СТРАНЫ 
ПРИРАСТЕТ 
ГОССЛУЖБОЙ
Кампания по борьбе с бедностью 
наконец-то стартовала! И рванула 
с места в карьер.

С 1 октября зарплата госслужа-
щих прирастет на 4,3% и будет втрое 
(!) выше средней зарплаты по стране. 
Средний оклад федеральных чиновни-
ков перешагнет сумму 130 тыс. рублей, 
с чем их можно поздравить. 

На этом радужном фоне теряются в 
тени граждане, записанные в категорию 
бедных, которых у нас около 20 млн. 
Или те, у кого нет никаких сбережений, 
- до 60% российских семей, чьи налоги 
обеспечивают благополучие столона-
чальников.

Но напрасно скрежещут зубами зло-
пыхатели. Прибавка общего по стране 
заработка поднимет и средний, особен-
но в глухой провинции. Плюс ежеме-
сячный доход министра финансов А. 
Силуанова 3,5 млн рублей, плюс доходы 
глав госкорпораций и прочих олигархов 
- можно и с Западом поконкурировать.

Но все это лишь цветочки, намечают-
ся дела и помасштабнее. В подготовлен-
ном проекте федерального бюджета на 
2020-2022 годы содержание президента 
России и функционирование аппарата 
его администрации и чиновников обой-
дется в ближайшие три года в 116 млрд 
рублей. В статьях расходов «Функцио-
нирование президента» и «Президент 
и его администрация» указывается, что 
на деятельность главы государства в 
2020 году выделят 24,2 млрд рублей, а 
на его администрацию - 13,8 млрд. Экс-
перты подчеркивают, что по сравнению 
с прошлым годом эти расходы выросли 
почти в два раза. 

Поднимутся траты и на обеспечение 
работы правительства: в 2020-м они со-
ставят 8,6 млрд рублей (против 6,7 млрд 
рублей в 2019 году), в 2021 году - 8,8 млрд 
рублей, а в 2022 году - даже 10,8 млрд 
рублей! Вот где рай на земле! (Кроме 
повышения зарплат чиновников ждут 
льготные субсидии на жилье, подробнее 
- на стр. 3.)

Ну как тут не вспомнить знаменитое 
изречение Михайлы Ломоносова, что 
наше «могущество прирастать будет 
Сибирью...». Только нынче немного 
иначе: «Богатство России прирастать 
будет госслужбой!» Кроме зарплат 
других достижений у чиновничества не 
просматривается.

Вот и экс-министр финансов Алексей 
Кудрин, выступая в Госдуме, открыл всем 
глаза: «У нас пенсионеры не попадают в 
число бедных, поскольку им всегда есть 
доплата до прожиточного минимума 
пенсионера, то есть пенсионеры у нас 
выведены из группы бедных раз и на-
всегда». Во как! И нечего им жаловать-
ся, поскольку по проекту федерального 
бюджета на 2020 год прожиточный ми-
нимум пенсионера в России в 2020 году 
составит 9311 рублей! То есть им тоже 
прибавят, как и чиновникам. Почти 500 
целковых  по сравнению с 2019-м.

Широко шагаем, дорогие товарищи!
Алексей Воробьев
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граждан России обеспокоены ростом цен, свидетельствуют данные опроса «Левада-центра». Исследова-
ния социологов говорят о том, что самыми острыми проблемами российского общества остаются рост цен 
и безработицы, недоступность медицинского обслуживания и образования, а также обнищание населе-
ния. На вопрос, какие из проблем нашего общества тревожат вас больше всего и вы считаете их самыми 
острыми, взяточничество назвали 41% опрошенных. Почти четверть (24%) респондентов больше всего тре-
вожат кризисные явления в экономике, спад производства в промышленности и сельском хозяйстве. Еще 
18% считают опасным увеличение потока мигрантов, и это почти вдвое больше, чем в 2018 году (10%).

59%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Премьер Дмитрий Медведев поручил правительству разработать новую по-
требительскую корзину, состав которой определялся бы не минимальным 
набором еды, способным едва лишь поддержать жизнь впроголодь, а ба-
зовыми продуктами, «позволяющими сформировать полноценный рацион 
здорового питания различных групп населения». 

Потребительской кор-
зиной называется набор 
товаров, благодаря кото-
рому гражданин может 
относительно комфортно 
существовать, не особо 
шикуя. 50% набора со-
ставляют продукты, хотя 
в реальности многие се-
мьи в России расходуют 
на еду гораздо больше по-
ловины бюджета. В груп-
пу непродовольственных 
товаров включены обувь, 
одежда и лекарства. Тре-
тья часть - услуги. Состав-
лявшие корзину где-то 
когда-то вычитали, что, 
по статистике, менее 5% 
семейных денег тратит-
ся на транспорт, оплату 
коммуналки, посещение 
культурных мероприятий. 
Цифру эту и записали в 
корзину. 

А нынче расценки на 
транспорт и культуру 
больно кусаются, жадность 
коммунальщиков зашка-
лила до того, что оплата 

услуг ЖКХ забирает поло-
вину семейных бюджетов. 
То есть потребительская 
корзина, установленная 3 
декабря 2012 года, отста-
ла от роста инфляции, и 
сами принципы ее фор-
мирования устарели.

Она не выдержи-
вает сравнения 
с такими же 
корзинами раз-
витых стран: 
в США там 300 
продуктов и услуг, в Ан-
глии - 350, в Германии - 475, 
а российские власти впих-
нули лишь 156. Дескать, 
радуйтесь и этому! 

Потребительская кор-
зина во Франции стоит 
650 евро (при пересчете 
на рубли выходит более 
50 тыс. целковых). На них 
средняя российская семья 
сегодня худо-бедно про-
жила бы. Но пока лишь 
в мечтах! На самом деле 
наша корзина (по данным 
Росстата на начало 2019 

года) - всего 15 743 рубля. 
А прожиточный минимум 
на душу населения и мини-
мальный размер оплаты 
труда правительство опре-
делило в 11 280 рублей. 
Получается, что на МРОТ 
потребкорзину не купишь.

Цены на товары и ус-
луги меняет инфляция, и 
пересмотр стоимости кор-
зины должен происходить 
каждые пять лет. Но под 
предлогом, что кризис и 

«денег нет», в 2018 году 
этот срок был перенесен 
на 31 декабря 2020 года, 
хотя медики уже пред-
упреждают, что продуктов 
в корзине явно недоста-
точно. Поэтому поручение 
премьера Д. Медведева о 
разработке принципиаль-
но новой корзины очень 
актуально. Но все не так 
просто. 

Стоимость нового на-
бора окажется значи-
тельно более высокой. 
«Корзина неминуемо 

подорожает для трех 
основных категорий 
- трудоспособного на-

селения, детей и пен-
сионеров. С формаль-

ной точки зрения задача 
противоречит пожеланиям 
президента снизить уро-
вень бедности в два раза», 
- утверждает доктор эко-
номических наук Сергей 
Смирнов. 

Да, в подсчете бедности 
тоже участвует корзина. 
Новые потребительские 
нормы сильно превысят 
МРОТ, число малоимущих 
резко вырастет, и госу-
дарству придется сильно 
потратиться на пособия и 
зарплаты бюджетников. А 
готовы ли к этому прави-
тельство и экономика?

Павел Максимов

КОРЗИНА НАДЕЖД И ИЛЛЮЗИЙ

КАБМИН - МЕСТО ДЛЯ РАЗБОРОК?
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Минск ищет альтернативу российской нефти, при-
знался Александр Лукашенко на прошлой неделе в 
беседе с украинскими журналистами.

Белорусский лидер убеж-
дал журналистов, что в от-
ношениях с РФ у его страны 
все прекрасно. Взаимопони-
мание, однако, не мешает сто-
ронам конфликтовать по от-
дельным важным вопросам. 
«Налоговый маневр* подки-
нули нам», - сообщил Лука-
шенко и уточнил, что из-за 
этого Беларусь вынуждена 
искать альтернативных рос-
сийским поставщиков нефти, 
поскольку российская станет 
слишком дорогой.

«Самым выгодным ока-
зался маршрут поставок из 
Гданьска - через Польшу в 
Беларусь», - заявил Лука-
шенко. Он заверил, что та-
кие планы не попытка нада-
вить на Россию, а на самом 
деле «поиск альтернативы». 
Дескать, Беларусь модер-
низировала свою нефтепе-
реработку и теперь ее заво-
ды могут работать с любой 
нефтью. Тем более если до-
говориться с Россией, как 

признался Батька, «не полу-
чается».

На самом деле нельзя ис-
ключить, что даже после 
завершения налогового ма-
невра Россия предоставила 
бы Беларуси какие-то экс-
клюзивные скидки, пусть 
и с убытком для себя. Пре-
цеденты имеются. Извест-
но, например, что стоимость 
экспортируемой в Беларусь 
из РФ нефти намного ниже 
среднего уровня мировых цен 
(около 75%). В прошлом году 
она составляла $377 за тонну. 
При этом на международный 
рынок мы поставляли нефть 
по цене $462 за тонну. Экс-
перты выражают большое 
сомнение в том, что другие 
поставщики предложат Мин-
ску такие преференции. Ну а 
если и предложат, то потребу-
ют что-то взамен.

В экономическом плане 
Минск вряд ли сможет ком-
пенсировать такую «добро-
ту». Беларусь не производит 

ничего такого, в чем Запад 
ощущал бы нехватку. Един-
ственный белорусский «то-
вар», который мог бы порадо-
вать США и их европейских 
союзников, - это отдаление 
Минска от Москвы, в идеале 
отказ от строительства Со-
юзного государства и выход 
из совместных с РФ проектов 
- ОДКБ, ЕАЭС и т. д.

Время от времени Лука-
шенко посылает политиче-
ские сигналы, с одобрением 
воспринимаемые Вашингто-
ном и Брюсселем. Один из них 
в очередной раз прозвучал на 
встрече с украинскими журна-

листами. Рассуждая о ситуации 
в Донбассе и своей готовности 
принять участие в ее урегули-
ровании, Батька признал, что 
конфликтующие там сторо-
ны - это Россия и Украина. На 
что, разумеется, сразу после-
довал ответ из Кремля. Пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков уточнил, 
что участниками конфликта 
являются Киев и самопровоз-
глашенные Донецкая и Лу-
ганская республики, а вовсе не 
Россия.

До поставок американ-
ской сланцевой нефти по 
низким ценам в обмен на 

политическую уступчивость 
Лукашенко дело пока не до-
шло, однако два «подарка» 
Минск в последнее время 
уже получил. Во-первых, 
вскоре будет подписано его 
соглашение с ЕС об упро-
щении визового режима. 
Во-вторых, Беларуси пред-
ложили подумать о возмож-
ных форматах участия во 
Всемирном экономическом 
форуме в Давосе. Напомним, 
официальные белорусские 
делегации не приглашались 
в Давос с 1992 года.

Интересно, на какие еще 
уступки Западу пойдет Лука-
шенко, чтобы его там окон-
чательно перестали считать 
«последним диктатором Ев-
ропы»?

Игорь Минаев

*Постепенное обнуление 
экспортной пошлины и по-
вышение налога «на сква-
жину», в результате чего 
произойдет увеличение по-
ступлений в бюджет, а сто-
имость нефти на внутрен-
нем рынке вырастет до 
мирового уровня.
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Главное сходство 
этих моделей, по мне-
нию завотделом меж-
дународных рынков 
капитала ИМЭМО 
РАН, заключается 
в преимущественно 
сырьевом характере 
экономики, зависи-
мости от поставок за 
рубеж. Россия дела-
ет ставку на экспорт 
нефти (как Вене-
суэла) и сельхозпро-
дукции (как Аргенти-
на). Миркин называет 
«деформированной» 
российскую финансо-
вую систему, отмечая 
«низкую доступность 
кредита» для бизне-
са и «сверхвысокий 
процент», «избыточ-
ную налоговую на-
грузку». «Как след-
ствие - низкая норма 
инвестиций, стагна-
ция, - пишет на своей 
странице в Facebook 
Миркин. - Все вспыш-
ки роста либо от 
взлета спроса и ми-
ровых цен на сырье, 
либо там, куда вхо-
дит бюджет со свои-
ми преференциями. 
Низкая доля малого и 
среднего бизнеса, он 
сжимается, расти не 
собирается».

«Там, где вертикали 
и много государства, 
неизбежно отставание 
по технологиям. Из 
года в год», - приходит 
к выводу экономист.

Пишет он и об от-
ставании социальной 
сферы, о демографи-
ческих проблемах, ха-
рактерных также для 
стран Латинской Аме-
рики. В общем, делает 
вывод профессор, Рос-
сия «по всем параме-
трам - среднего уровня 
развивающаяся стра-
на». Возобладавшая у 
нас латиноамерикан-
ская модель, по словам 
Миркина, «определи-
лась надолго».

Яков Миркин - да-
леко не единствен-
ный экономист, про-
водящий параллели 
между Россией и стра-
нами Латинской Аме-
рики, чаще всего Ар-
гентиной. Например, 
в подобном ключе 
недавно высказыва-
лись участники Гай-
даровского форума. 
Они нашли много об-
щего между нашими 
странами, которые 
могли бы, пользуясь 

своими ресурсами, 
войти в число миро-
вых экономических 
лидеров, однако это-
го не произошло. По 
итогам прошлого 
года Аргентина ока-
залась на 21-м месте 
по объему ВВП ($651 
млрд), Россия - на 
12-м ($1,5 трлн).

Засилье государ-
ства в экономике, 
ставка на сырьевой 
сектор, бегство из 
страны капиталов, 
падение курса нацио-
нальной валюты, вы-
сокая коррупция, рост 
цен на продукты и то-
вары (в частности, по-
стоянное подорожа-
ние бензина) привели 
Аргентину к череде 
финансово-экономи-
ческих кризисов, мас-
совым вспышкам не-
довольства («марши 
пустых кастрюль»), 
силовому противосто-
янию между властью 
и гражданами. Эта 
волна может захлест-
нуть и Россию, если 
власть не свернет с 
латиноамериканского 
пути.

Игорь Анин

Из проекта федераль-
ного бюджета на 2020 г. 
и плановый период 2021-
2022 гг. следует, что на 
решение квартирного во-
проса федеральных гос-
служащих будет ежегод-
но выделяться 3,16 млрд 
рублей. В проекте гос-
бюджета эти расходы 
относятся к подразделу 
«Социальное обеспече-
ние населения».

Напомним, право чи-
новников получать бес-
процентные субсидии 
на приобретение жилья 
предусмотрено ст. 53 
Федерального закона 
№79-ФЗ «О государ-
ственной гражданской 
службе РФ». На осно-
вании этой статьи пра-
вительство принимает 
решение о перечислении 
жилищной субсидии на 
банковский счет того или 
иного чиновника. Он мо-
жет потратить ее на при-
обретение готового жи-
лья или на строительство 
нового. Разъясняется, что 

сотрудники министерств 
и ведомств со стажем гос-
службы не менее трех лет 
вправе претендовать на 
субсидию в случае, если 
они не имеют собствен-
ной жилплощади или жи-
вут в квартире, где общая 
площадь в среднем со-
ставляет менее 15 кв. ме-
тров на человека, в ком-
мунальной квартире или 
общежитии. Госслужа-
щие категорий «руково-
дители» и «помощники» 
могут получить субсидию 
без учета этих условий 
(по решению главы со-
ответствующего ведом-
ства).

Итак, государство 
энергично помогает чи-
новникам решать квар-
тирный вопрос. Радовать-
ся за них, однако, не тянет. 
Согласно данным Росста-
та, средняя зарплата гос-
служащего порядка 130 
тыс. рублей, она в 3,6 раза 
выше средней зарплаты 
по стране. Так почему же 
власть помогает людям 

далеко не бедным, обре-
кая всех прочих на ипо-
течную кабалу? Почему 
не выдает беспроцент-
ные ссуды на приобрете-
ние жилья, например, мо-
лодым семьям, при этом 
демонстрируя озабочен-
ность по поводу падения 
рождаемости?

9,5 млрд рублей - сум-
ма немалая. По подсче-
там экспертов междуна-
родного сайта «Бизнес 
Платформа», средняя сто-
имость строительства ти-
пового 9-этажного дома 
на 99 квартир - около 200 
млн рублей. Значит, на 
деньги, зарезервирован-
ные для федеральных гос-
служащих, можно обеспе-
чить жильем почти 5 тыс. 
семей - 16 тыс. человек, 
исходя из того, что сред-
няя численность россий-
ской семьи сегодня - 3,2 
человека. А чиновникам 
с их нехилыми, постоянно 
растущими зарплатами 
надо бы предоставить воз-
можность улучшать свои 
жилищные условия само-
стоятельно.

Игорь Вересков

РОССИЯ ЗАХОДИТ 
В «ЛАТИНОАМЕРИКАНСКИЙ
ТУПИК»

ЛУКАШЕНКО РАЗВЕРНУЛСЯ НА ЗАПАД

Правительство Рос-
сии в ближайшие три 
года выделит око-
ло 9,5 млрд рублей 
на предоставление 
жилья госслужащим.

МИЛЛИАРДЫ 
НА ЖИЛЬЕ 
ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ

Известный экономист Яков Миркин нахо-
дит большое сходство между отечествен-
ной и латиноамериканской социально-
экономическими моделями.
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Одним из самых об-
суждаемых событий 
недели стало высту-

пление на заседании 
ООН 16-летней швед-

ской экозащитницы 
Греты Тунберг, которая 
с трибуны ООН обвиня-

ла мировых лидеров в 
украденном детстве.

«Вы украли мое детство. 
Люди страдают, люди уми-
рают, целые экосистемы 
разрушаются, мы стоим на 
пороге массового выми-
рания, но все, о чем вы мо-
жет говорить, это деньги и 
сказки об экономическом 
росте», - гневно восклица-
ла с трибуны Генассамблеи 
ООН 16-летняя шведка.

Надо заметить, Тунберг 
совершила головокружи-
тельную карьеру: еще в ав-
густе прошлого года нико-
му не известная шведская 
школьница провела свой 
первый одиночный пикет 
у здания шведского парла-
мента, а спустя только год 
- пламенная речь в ООН.

За каждым словом Тун-
берг стоят опытные мани-
пуляторы, раскручиваю-
щие ее всемирный культ. 
За Тунберг - целая армия 
пиарщиков и активистов, 
которые разрабатывают 
и организуют массовые 
акции в защиту климата. 
На недавней молодежной 
климатической забастовке 
на улицы 150 стран были 
выведены многотысячные 
толпы детей и молодежи. 
У проекта «Грета Тун-
берг» есть влиятельные 
покровители, чья дея-
тельность финансиру-
ется врагами президента 
США - знаменитым меж-
дународным манипуля-
тором миллиардером 
Джорджем Соросом и 
бывшим вице-президентом 
Америки Альбертом Гором.

Последний не понаслыш-
ке знает, как осваивать «зе-
леную» тему. В 2003 году Гор 
основал биржу, где заработал 
миллионы долларов на тор-
говле квотами на выхлопы 
углекислого газа. Схема про-

ста: у тебя есть завод, который 
работает не в полную силу, 
то есть выбрасывает меньше 
углекислого газа. А сосед хо-
чет расширить производство, 
значит, излишнюю квоту на 
выхлопы можно передать ему, 
естественно, за деньги. С по-
мощью биржи Гора.

Другим покровителем 
Греты называют Джорджа 
Сороса. СМИ обратили 
внимание, что рядом с де-
вушкой частенько «светит-
ся» немецкая экоактивист-
ка Луиза Мари Ньюбайер, 
которая предположительно 
связана с организациями 
американского финансиста.

Сегодня Грету Тунберг 
знают во всем мире. С та-
ким авторитетом она может 
наносить весьма чувстви-
тельные удары по полити-
ческим лидерам. Министр 

экологии Бельгии, робко 
возразившая против акций 
Греты, уже поплатилась 
своей должностью.

«Что же это за монстр 
внушил детям страх перед 
климатом, убеждая их, что 
они умрут уже через 12 
лет?» - удивляется обозре-
ватель Breitbart News Джон 
Нольте. Он указывает на 
Демократическую партию 
США, которая, вместо того 
чтобы защищать детей от 
ужасов реальной жизни, ис-
пользует их в своей борьбе с 
Трампом, называющим тео-
рию о глобальном потепле-
нии «лживыми новостями».

Нольте называет проис-
ходящее терроризировани-
ем детей. По его мнению, 
даже если глобальное по-
тепление реально, то раз-
бираться с ним должны 
только взрослые. Позорно 
использовать для этого не-
винных школьников.

Кроме того, девушка се-
рьезно больна: у нее синдром 
Аспергера - общее наруше-
ние психического развития, 
характеризующееся ограни-
ченным, стереотипным ре-
пертуаром интересов и заня-
тий. Больные испытывают 
трудности в контролирова-
нии своего эмоционального 
состояния, чем и объясняет-
ся зацикленность Тунберг на 
нескольких десятках выра-
жений, которые ей вбили в 
голову ее контролеры.

«Вы украли мое дет-
ство!» - взывала с вы-
сокой трибуны Грета. 
Действительно, девуш-
ку лишили детства. И 

сделали это ее покрови-
тели, которые в достиже-

нии своих целей не брез-
гуют ничем, манипулируя 

ребенком с больной психи-
кой. Она не должна была 
выступать на сессии ООН, 
она должна была наблю-
даться у хорошего психиа-
тра. Добром ее походы за 
экологию не кончатся!

Подготовил Николай Иванов

The Times пишет, что 
британская разведка МИ-
6, призванная на защиту 
королевского семейства, 
обес покоена вероятностью 
получения Россией компро-
мата на принца Эндрю, ко-
торый являлся одним из при-
вилегированных клиентов 
Эпштейна. Сейчас он отби-
вается от обвинений, предъ-
являемых жертвами милли-
ардера. Газета отмечает, что 
МИ-6 пытается отследить 
деятельность бывшего офи-
цера полиции из Флориды 
Джона Марка Дугана, в 2016 
году запросившего полити-
ческое убежище в Москве. 
Он имел непосредственный 
доступ к документам перво-
начального следствия, про-
водившегося во Флориде, 
где находились две виллы 
Эпштейна.

Бывший морской пе-
хотинец в 2005 году был 
заместителем шерифа 
округа Палм-Бич, и он 
знал очень многое о том, 
чем занимались именитые 
гости Эпштейна в его ку-
рортных владениях.

Источник из МИ-6 ут-
верждает, что Дуган вошел 
в контакт с высокопостав-
ленным российским чинов-
ником и, скорее всего, поде-

лился своей информацией. 
Покинув офис шерифа, он в 
течение трех лет боролся с 
коррупцией, обвиняя своих 
бывших коллег в педофи-
лии и нарушении законно-
сти, ему удалось отправить 
под суд не одного нечестно-
го копа. Его история бегства 
из-под наблюдения ФБР 
выглядит как голливудский 
боевик. И вот теперь бла-
годаря возне британских 
шпионов это почти забытое 
имя всплыло уже в связи с 
самым громким скандалом 
в среде мирового бомонда.

Одна из секс-рабынь 
Эпштейна Вирджиния Ро-
бертс Джиффр утверждает, 
что в первый раз ее выну-
дила заниматься сексом с 
принцем Эндрю в 2001 году 
в лондонском особняке 
подручная Эпштейна Гис-
лейн Максвелл, местона-
хождение которой сейчас 
не установлено. В то время 
Джиффр было 17. Перед 
этим принц в ночном клубе 
пытался напоить ее водкой.

Принц Эндрю называет 
все эти обвинения ложны-
ми. Но Джиффр уже напи-
сала мемуары, в которых, 
в частности, рассказыва-
ется о встречах с похотли-
вым принцем.

МИ-6 спасает принца
Дело скончавшегося 
в тюрьме педофила-
миллиардера Джеф-

фри Эпштейна держит 
в напряжении амери-

канскую и европей-
скую элиту, пользо-

вавшуюся созданным 
им борделем с несо-

вершеннолетними.
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полиция обнаружила 
тело бывшего главы 
эстонского отделения 
Danske Bank Айвара 
Рехе. Тело найдено в 
саду его дома в Тал-
лине, «обстоятельства 
указывают на само-
убийство».

Рехе подозревался в уча-
стии в колоссальной схе-
ме по отмыванию денег, в 
основном поступавших из 
России и бывших республик 
СССР. Летом 2019 года про-
куратура Эстонии завела 
уголовное дело об отмы-
вании средств с участием 

сотрудников отделения 
Danske Bank.

В 2018 году были задер-
жаны десять эстонских со-
трудников этого банка. Ме-
неджеры подозреваются 
в содействии в отмывании 
денег из Азербайджана и 
Грузии. Крупнейший дат-
ский банк сегодня вызывает 
недоверие - общий объем 
криминальных средств пре-
вышает 300 млрд евро. И 
большая часть подозритель-
ных переводов проводилась 
через его крохотное эстон-
ское отделение, которое в то 
время возглавлял Рехе.

Следователи уже призна-
ли, что его смерть сильно 
осложнит их работу. Эстон-

ские эксперты во всем ви-
нят Данию, ее власти до не-
давнего времени не считали 
серьезной проблемой поток 
грязных денег с Востока.

В одном из свидетельств, 
предоставленных быв-
шим сотрудником банка 
британцем Говардом Уил-
кинсоном, говорится, что 
в отмывании капиталов 
участвовали четыре рос-
сийских банка, перебрасы-
вавших деньги в эстонское 
отделение Danske Bank. Да-
лее средства переводились 
в три корреспондентских 
банка - два в США и один в 
Европе. Из них они влива-
лись в глобальную финан-
совую систему.

Дела по отмыванию пере-
правляемых на Запад кри-
минальных денег затронули 
даже почтенный Deutsche 
Bank, в штаб-квартиру ко-
торого во Франкфурте тоже 
наведалась полиция. Вслед за 
датским банком следствие за-
нялось деятельностью одно-
го из крупнейших нидерланд-
ских банков ABN AMRO, 
которым на 56% владеет 
государство. Есть свидетель-
ства, что он ежегодно отмы-
вал около 13 млрд евро и был 
вовлечен в ту же криминаль-
ную систему, что и датский 
банк. Нидерландская проку-
ратура постановила, что банк 
слишком поздно сообщил 
о подозрительных транз-

акциях. В скандале засве-
тился и шведский Swedbank, 
являющийся крупнейшим 
действующим в Эстонии бан-
ком. Указывается, что он по-
живился четырьмя лишними 
миллиардами долларов, пере-
веденными в него из датского 
банка. Руководство филиала 
Swedbank в Эстонии на фоне 
скандала полностью отправ-
лено в отставку.

Лондонские эксперты счи-
тают, что ключевую роль 
в отмывании денег играли 
британские корпоративные 
структуры. Но пока речь идет 
только о банках Европы, есть 
опасность, что новые «пра-
чечные» уже открыты в Азии 
и на Ближнем Востоке.

Криминальные капиталы из стран СНГ отмывались в Эстонии

Украденное детство 
Греты Тунберг
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Грета призывает 
школьников 
к забастовкам

КСТАТИ
Зашевелилась полиция и во Франции. Она провела обыск в 
роскошных парижских апартаментах Эпштейна. Обыск про-
вели и в модельном агентстве пособника Эпштейна Жана-
Люка Брюнеля, поставлявшего своему партнеру 12-летних 
европеек. Допросить Брюнеля не удалось, он бесследно ис-
чез, как и некоторые другие главные фигуранты этого дела. 
Создается впечатление, что кто-то избавляется от свидете-
лей, способных подтвердить показания жертв Эпштейна.
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Для борьбы с фальси-
фикацией завещаний 

в 2014 году был за-
пущен электронный 

реестр наследствен-
ных дел, однако мо-

шенники по-прежнему 
вольготно чувствуют 

себя в этой сфере.

Квартира в обмен 
на телевизор

Электронный реестр на-
следственных дел должен 
был значительно упростить 
жизнь наследников: пред-
полагалось, что завещания, 
хранимые в электронной 
базе, нельзя будет подделать.

«Слабое место этой базы 
оказалось в том, что сведения, 
внесенные в единый реестр за-
вещаний, могут быть доступ-
ны наследникам умершего 
только после того, как у нота-
риуса открыто наследствен-
ное дело», - комментирует 
глава Ассоциации адвокатов 
России за права человека Ма-
рия Баст. То есть после смерти 
завещателя, когда уже ничего 
нельзя изменить.

«Мой бывший однокласс-
ник Владимир двадцать лет 
ухаживал за братом, кото-
рый жил один в трехкомнат-
ной квартире в Петрозавод-
ске», - рассказывает врач из 
Петрозаводска, 62-летняя 
Людмила Каштанова. Брат 
несколько лет болел раком. 

«Владимир попросил меня 
пойти с ним к нотариусу для 
процедуры вступления в на-
следство, - продолжает Люд-
мила. - К нашему удивлению, 
выяснилось, что квартиру 
родной брат Владимира заве-
щал своей двоюродной сестре, 
которая практически не под-
держивала с ним отношений».

Выяснилось, что за пять 
лет до его смерти двоюродная 
сестра неожиданно подарила 
больному онкологией брату 
большой телевизор, в обмен 
на это он, не глядя, подписал 
ей какую-то бумагу. Это, как 
потом выяснилось, и было за-
вещание, согласно которому 
он оставлял родственнице все 
свое имущество.

«Согласно закону, завеща-
ние может быть написано 
только в присутствии нота-
риуса, - продолжает Мария 

Баст. - Однако некоторые 
нотариусы не брезгуют тем, 
чтобы принять написанное 
неизвестно где и неизвестно 
кем завещание и зарегистри-
ровать его в едином реестре. 
Иногда это даже завещание 
с поддельной подписью. Об-
ращаться в полицию, прово-
дить экспертизы и ходить на 
суды готовы далеко не все 
обделенные наследники».

Тем более что это «хож-
дение по мукам» вовсе не 
всегда заканчивается анну-
лированием сомнительно-
го завещания. Например, в 
случае с Владимиром суд 
аннулировать завещание от-
казался, ссылаясь на то, что 
у человека на четвертой 
стадии рака возможно изме-
нение сознания, двоюродная 
сестра получила в наслед-
ство квартиру и тут же ее 
продала.

Бабушка-артистка
Другой типичный случай 

с мошенничеством по заве-
щанию случился недавно в 
практике адвоката Оксаны 
Филачевой.

Жили в Москве две 80-лет-
ние сестры, Зина и Нина. У 
Зины были трехкомнатная 
квартира, единственный сын 
и единственный внук, в кото-
ром она души не чаяла. При 
жизни Зина пошла к нотари-
усу и оформила завещание на 
внука. Однако спустя какое-
то время ее сестра Нина, уз-
нав о завещании, крадет у 
Зины паспорт и идет с ним к 
другому нотариусу.

«Фото в паспорте сделано в 
возрасте 45 лет. Понятно, что 
в 80 лет человек выглядит со-
всем по-другому. Тем более 
сестры были похожи», - рас-
сказывает Оксана Филачева.

Сестра написала завеща-
ние от имени Зины, в ко-
тором квартира делилась 
пополам - одна половина по-
прежнему отходила един-
ственному внуку Зины, зато 
вторая половина теперь уже 
должна была отойти Нини-
ной внучке.

Завещание, как и положе-
но, зарегистрировали в элек-
тронном реестре. Паспорт 
сестра-аферистка подкину-
ла обратно. Понятно, что 
после смерти Зины ее сын 

был ошарашен содержани-
ем нового завещания.

В этот раз поддельное за-
вещание удалось аннулиро-
вать. Правда, пока суд да дело, 
преступница Нина успела 
умереть. По факту мошенни-
чества завели уголовное дело.

Злобный пасынок
По словам Оксаны Фи-

лачевой, подделка завеща-
ний - по-прежнему один из 
самых распространенных 
видов мошенничества. При-
чем занимаются этим как 
целые банды, так и обыч-
ные граждане.

«Муж и жена прожили 
вместе тридцать лет и на-
писали взаимное завеща-
ние. Она ему оставляет все 
свое имущество, если умрет 
раньше, а он - ей», - говорит 
Оксана Филачева.

Мужчина умер первым.
Каково же было удивление 
жены, когда при оглашении 
завещания выяснилось, что 
все имущество, включая 
квартиру, где жили супруги, 
муж оставил своему пасын-
ку от первого брака, с кото-
рым не общался много лет.

По словам вдовы, не-
задолго до смерти, когда 
было написано второе заве-
щание, мужчина находился 
не в своем уме - у него нача-
лась старческая деменция. 
Однако по решению суда 
завещание осталось в силе.

СОВЕТЫ ТЕМ, КТО НЕ ХОЧЕТ, ЧТОБЫ ЕГО ЗАВЕЩАНИЕ ПОДДЕЛАЛИ
1. Не подписывайте напечатанных завеща-
ний, пишите завещание от руки.
2. Когда подписываете любые докумен-
ты, помимо подписи, пишите рядом свои 
Ф. И. О. полностью.
3. Сейчас по закону появилась новая услуга - 
завещатель может зачитать свое завещание 
вслух у нотариуса и снять процесс на видео-

камеру. Запись хранится у нотариуса, копию 
видео вы можете взять домой, а еще одну ко-
пию отдать тем, кому завещаете наследство.
4. Если вы не записали видео, отдайте на-
следникам копию самого завещания.
5. Составьте у нотариуса акт о том, что повтор-
ное завещание, составленное без видеозапи-
си, вы просите считать недействительным.

ПОДДЕЛКА ЗАВЕЩАНИЙ 
СНОВА В МОДЕ

.СОВЕТЫ ТЕМ, 
КТО НЕ ХОЧЕТ 

ЛИШИТЬСЯ 
НАСЛЕДСТВА

  Если ваш дедушка ча-
сто говорит вам: внучок, я 
тебе все завещаю, попро-
сите его повторить ска-
занное на видео. Почаще 
записывайте дедушку 
хотя бы на смартфон.

  Один из способов ото-
брать наследство - неза-
долго до смерти человека 
заставить его написать дар-
ственную. Делается это лю-
быми путями, в основном 
обманом. Поэтому, если 
ваш престарелый род-
ственник лежит в больнице 
с четвертой стадией рака 
и у него началось помутне-
ние рассудка, попросите 
главврача вызвать к боль-
ному психиатра. Запись 
психиатра в медкарте копи-
руйте и храните. Нередки 
случаи, когда, по просьбе 
мошенников, медицинская 
документация просто «слу-
чайно» исчезает.

   Высший пилотаж мо-
шенников - оформить 
квартиру на себя по дого-
вору дарения не в послед-
ние минуты жизни, что мо-
жет быть оспорено в суде, 
а загодя, иногда за не-
сколько лет. Поэтому не-
лишним будет хотя бы раз 
в год просить пожилого 
родственника делать за-
просы в МФЦ и узнавать о 
том, является ли он до сих 
пор собственником своей 
жилплощади.

Аделаида Сигида
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Банки уверяют, что, заключив комплексное страхова-
ние, заемщик может быть спокоен: при форс-мажоре 
ипотека будет погашена за счет страховых выплат. 
На деле заемщику нередко приходится судиться со 
страховщиками при наступлении страхового случая.

Согласно закону «Об 
ипотеке», обязательным яв-
ляется лишь страхование 
объекта недвижимости - за-
ключать договор о страхо-
вании жизни заемщика вовсе 
не обязательно. Однако две 
трети ипотечных кредитов 
сопровождаются комплекс-
ным страхованием, когда 
вместе с недвижимостью 
страхуется и сам заемщик.

Эта навязанная услуга в 
ряде банков является обя-
зательной для получения 
ипотечного кредита и удоро-
жает стоимость страховки в 
среднем в два раза.

Так, в Москве годовая ком-
плексная страховка за ипо-
теку в размере 5 млн рублей 
будет стоить 40-50 тыс. (на-
поминаем:  это ежегодный 
платеж!), то есть в среднем 
лишние 4 тыс. в месяц, в реги-

онах стоимость комплексной 
страховки примерно в два 
раза меньше. Средняя про-
должительность выплат по 
ипотечному кредиту в России 
- 15-17 лет, то есть в среднем за 
ипотеку в размере 2,5 млн ру-
блей заемщик в итоге запла-
тит «лишних» 300-350 тыс., из 
которых половина уйдет на 
страхование жилья, а вторая 
половина - на страхование 
жизни. В Москве итоговая 
стоимость страховки доходит 
до миллиона.

Что же в итоге получают 
российские заемщики? Со-
гласно предоставленным 
данным, максимальные 
выплаты по страхованию 
жизни составили в этом 
году чуть больше миллио-
на рублей - страховые слу-
чаи наступили в результате 
смерти заемщика. Причем 

получателем денег в случае 
ипотечного страхования яв-
ляется не сам заемщик или 
его наследники, а банк, вы-
давший ипотечный кредит. 
То есть российский заем-
щик, выплачивая немалень-
кие деньги за страхование 
собственной жизни, забо-
тится не о себе, а о кредит-
ном учреждении.

Также под страховой слу-
чай попадает получение 
заемщиком инвалидности. 
В этом случае размер стра-
ховки по итогам первого 
полугодия составил 590 тыс. 
рублей. Причем чаще все-
го речь идет о наступлении 
инвалидности «нерабочих» 
первой и второй групп. 

В случае если заемщик 
стал инвалидом третьей 
группы, то обычно никако-
го возмещения от страховой 
ему не положено либо ему 
надо оформлять этот вид 
страховки дополнительно.

Впрочем, инвалиды первой 
и второй групп тоже оста-
ются должны банку. Размер 
оставшейся задолженности 
на момент наступления стра-
хового случая составляет в 
среднем по стране 1,2 млн ру-
блей, то есть страховая ком-
пания возмещает лишь поло-
вину оставшейся суммы долга. 
Остальные почти 600 тыс. не-
работающий инвалид должен 
выплачивать сам, но каким 
образом - непонятно.

Можно сказать, что стра-
хование по ипотеке в России 
является навязанной каба-
лой, не решающей основных 
проблем заемщика.

Так, от наступления стра-
хового случая до решения 
страховой компании о вы-
платах банку обычно про-
ходит несколько месяцев или 
лет, нередко заемщику при-
ходится судиться со страхо-
вой компанией.

В это время заемщик, 
ставший инвалидом, либо его 
родственники (в случае его 
смерти) обязаны платить по 
кредиту вовремя.

Никакие образовавшиеся 
комиссии за просрочку стра-
ховая выплачивать не будет. 
При этом у страховых ком-
паний существует немало 
лазеек, чтобы вообще отка-
заться погашать кредит за 
заемщика. К примеру, стра-
ховые нередко пытаются до-
казать, что заемщик скрыл 
от банка заболевание, от ко-
торого в итоге и скончался.

По данным Банка России, 
долги россиян по ипотеке 
составляют более 3 трлн 
рублей. Средняя сумма дол-
га ипотечника в Москве 
составляет 4,3 млн, в Мо-
сковской области - 3 млн, в 
Санкт-Петербурге - 2,7 млн, 
а в среднем по стране - 2 млн 
рублей.

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Проценты по ва-
лютным вкладам всег-
да были ниже, чем по 
рублевым. Теперь Цен-
тробанк и вовсе хочет 
ввести отрицательные 
ставки, то есть если вы 
решите положить на 
счет доллары или евро, 
вам придется банку еще 
и доплачивать.

Заместитель мини-
стра финансов Алексей 
Моисеев заявил, что 
в российской банков-
ской системе «должно 
быть как можно мень-
ше валютных активов 
и пассивов». По мне-
нию чиновника, дедол-
ларизация экономики 
ускорит экономический 
рост.

В чем же истинная 
причина такого давле-
ния на иностранную 
валюту? Вот несколько 
экспертных мнений.

1. Банкам приходит-
ся хранить валюту в 
зарубежных банках, а 
там, как нас уверяют, 
процент минимален - 
около 1% либо даже 
отрицателен. То есть 

отечественные банки 
якобы принимают ва-
люту от населения себе 
в ущерб. Отсюда во-
прос: что мешает нашим 
банкам не вкладывать 
деньги в иностранные 
банки, а просто перево-
дить их в рубли и давать 
кредиты населению? 
Процентная ставка по 
потребительским кре-
дитам сегодня около 
20%, так что говорить 
о материальном ущербе 
банков от привлечения 
любых денег, даже в ва-
люте, не приходится.

2. Возможно, ожи-
дается девальвация 
рубля. То есть сегодня у 
вас банк взял на хране-
ние 1000 долларов, или 
64  тыс. рублей. А зав-
тра доллар будет сто-
ить 100 рублей, и банк 
будет должен вам уже 
100 тыс. Понятно, что 
рассчитываться по та-
кому курсу с клиента-
ми банкам невыгодно.

3. Отрицательные 
процентные ставки за-
ставят население пере-
водить валюту в руб-

ли и делать рублевые 
вклады. Это якобы 
должно оживить рос-
сийскую экономику, 
так как повысит вос-
требованность рубля 
на внутреннем рынке. 
Однако такое объяс-
нение тоже выглядит 
не очень убедительно, 
так как население за-
нимается в основном 
взятием кредитов, а не 
открытием счетов. Де-
нег у россиян просто 
нет, и вряд ли в ближай-
шее время появится 
большое число наших 
сограждан, готовых от-
крывать в банках но-
вые вклады.

4. Отрицательные 
ставки по валютным 
вкладам должны под-
держать курс рубля.

Эксперты отмечают, 
что на ситуации с рубле-
выми вкладами отрица-
тельные ставки никак 
не отразятся. Рублевые 
ставки зависят лишь от 
уровня ключевой став-
ки ЦБ, которую регу-
лятор планомерно по-
нижает

Правительство утвердило правила выплат 
450 тыс. рублей на погашение ипотеки 
многодетным семьям.

Андрей А. ждал зако-
на о списании ипотеки 
многодетным семьям 
как манны небесной. 
На покупку квартиры в 
Люберцах они с женой 
потратили 5 млн рублей, 
из которых 3 млн - бан-
ковский ипотечный 
кредит.

О том, что такой за-
кон скоро выйдет, было 
заявлено еще в фев-
рале этого года. И вот 
3 июля президент под-
писал Федеральный за-
кон №157-ФЗ, согласно 
которому списывать 450 
тыс. рублей по ипотеке 
многодетным семьям 
должны начать уже с 25 
сентября 2019 года.

Только вот многодет-
ных семей этот закон о 
многодетных не коснет-
ся - такой вот казус!

«Чтобы списать эти 
450 тысяч, надо быть 
будущим многодетным, 
- возмущается Андрей. 
- По этому закону я дол-
жен родить третьего 
ребенка не раньше 1 ян-
варя этого года, а я ро-
дил его три года назад! 
Теперь получается, я 
должен родить четвер-
того, тогда мне спишут 

эти 450 тысяч. Но мы 
впятером и так живем в 
двухкомнатной кварти-
ре, трое детей - в одной 
комнате. Мне некуда 
ставить кровать для чет-
вертого, да и кормить и 
растить его денег нет. 
Мы платим за ипотеку 
всю зарплату жены, и 
даже после списания 450 
тысяч наши выплаты 
уменьшатся лишь на пя-
тую часть».

«Эти 450 тысяч сы-
грают роль для тех, 
кто взял ипотеку в ре-
гионе, - продолжает 
Андрей. - А по москов-
ским меркам, когда та-
кие дорогие квартиры, 
это очень мало. Но все 
равно обидно, что госу-
дарство нас обмануло». 
Андрей не понимает, 
чем он хуже тех, кто за-
вел третьего ребенка в 
2019 году? Почему им 
положены эти 450 тыс., 
а ему нет?

В законе строго ого-
ворены сроки рождения 
третьего и последую-
щих детей - с 1 января 
2019 года по 31 декабря 
2022 года. Кто поторо-
пился стать многодет-
ным - пролетел мимо. 

«Очевидно, что за-
кон придуман с пре-
словутой целью по-
вышать рождаемость, 
- комментирует социо-
лог Роман Заваришин. 
- Государство считает, 
что помогать много-
детным, которые уже 
и так родили третьего 
и последующих детей, 
не имеет смысла. А вот 
если посулить 450 ты-
сяч тем, у кого уже есть 
два ребенка и имеется 
неподъемный кредит, 
то они кинутся рожать 
напропалую!»

На самом деле расчет 
авторов закона неверен. 
Выплачивает ипотеч-
ные кредиты обычно 
средний класс, для кото-
рого 450 тыс. - не такие 
уж большие деньги, а 
вот третий или четвер-
тый ребенок - это боль-
шая обуза. 

В семьях, выплачи-
вающих ипотеку, чаще 
всего работают оба ро-
дителя, и сидеть с тре-
тьим, а зачастую и со 
вторым ребенком им 
просто некогда. 

Поэтому попытка 
подтянуть рождаемость 
за счет ипотечников, 
скорее всего, закончит-
ся ничем, как и многие 
другие инициативы пра-
вительства.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ 
ПРОШЛИ МИМО НИХ

СПАСЕТ ЛИ ИПОТЕЧНИКА 
СТРАХОВКА?

БУДЕМ ДОПЛАЧИВАТЬ 
БАНКАМ ЗА ХРАНЕНИЕ ДЕНЕГ?

Россиянам скоро предложат 
вкладывать доллары и евро 
в банки по отрицательным 
ставкам. Зачем нужна такая 
мера Центробанку?
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В редакции раздался 

звонок. Москвичка 
Светлана Пахомова 

в слезах рассказала 
о том, что ее отец, 
Николай Иванович 

Свиридов, несколько 
лет назад был лишен 

почетного статуса - из 
инвалидов Великой 

Отечественной войны 
его перевели в труже-

ники тыла.

Все эти годы семья вете-
рана ходит по судам, пыта-
ясь восстановить справед-
ливость. «Не в деньгах дело, 
- говорит Светлана. - Про-
сто отец так обижен и рас-
строен, что клянется прий-
ти на Красную площадь и 
поджечь себя».

«Бывший» инвалид ВОВ 
родился в 1931 году. В дет-
стве, в войну, работал в 
колхозе бригадиром, в 1946 
году, то есть в возрасте 15 
лет, был награжден меда-
лью «За доблестный труд».

Когда Николаю Ивано-
вичу исполнилось 18 лет, 
война формально уже кон-
чилась. Формально - потому 
что юридическим концом 
ВОВ является 25 января1955 
года, когда СССР и Гер-
мания подписали наконец 
мирный договор. В 20 лет 
Свиридова призвали на во-
енную службу и отправили 
в Германию.

«Папа служил в войсках 
ГСОВГ - Группе советских 
оккупационных войск в Гер-
мании, во всех международ-
ных документах они числятся 
оккупационными. Но ничего 
предосудительного в этом 
нет, - рассказывает Светлана. 
- Советские воины помогали 
поддерживать порядок в по-
луразрушенной стране, лик-
видировали немецкие склады 
с боеприпасами».

Николая Свиридова 
определили стрелком и шо-
фером в отдельную авто-
роту подвоза. В 1951 году 
он сопровождал секретный 
груз. По дороге автомобиль 
наехал на мину. Николай 
Иванович получил травму, 
которая больше шестидеся-
ти лет числилась в докумен-
тах как «тяжелая воздушная 

контузия головного 
мозга с разрывом ба-
рабанных перепонок».

Родине служил 
или баклуши 
бил?

Даже если бы Сви-
ридов не получил контузию, 
он имел бы статус участника 
Великой Отечественной вой-
ны, а так он еще и инвалид 
войны. Правильнее сказать 
был, потому что несколько 
лет назад ветерану, привык-
шему к поздравлениям на 9 
Мая, первый раз не принесли 
ни цветов, ни подарков. В тот 
год праздничная выплата со-
ставляла 5 тыс. рублей. 

Николай Иванович, ясное 
дело, отправился в органы 
соцзащиты. Там ветерану 
объяснили, что отныне ни-
какой он не участник ВОВ, 
а только труженик тыла. И 
никакой военной травмы у 
него не было. 

«В архиве хранится свиде-
тельство о болезни, которое 
привезли из Германии, - про-
должает Светлана. - Из него 
ясно, что это не простое со-
трясение мозга, например 
споткнулся, упал и ударился 
головой. У отца шла кровь из 
ушей - это признак контузии 

воздушной волной. Впеча-
тано: «Заболевание связано 
с пребыванием на фронте». 
Второе свидетельство о бо-
лезни на черепно-мозговую 
травму из архива военкомата 
исчезло! Именно по травме 
он инвалид ВОВ, а теперь он 
только приравнен к инвали-
дам ВОВ».

Светлана пошла в Глав-
ную военную прокуратуру: 
«Они, конечно, были возму-
щены: как же так можно с 
ветераном! Их же так мало 
осталось! А потом просто 

отвели глаза в сторону и 
сказали, что, так как он ря-
довой, его делом занимает-
ся гражданская прокурату-
ра, а не военная».

Светлана взяла справку 
из архива о том, что воин-
ская часть, в которой слу-
жил ее отец, входила в со-
став ГСОВГ, отец приложил 
ее к заявлению в суд. Кто 
же знал, что суды затянутся 
так надолго?

Новое 
удостоверение - 
другие льготы

Как инвалид войны, 
Свиридов раньше вышел 
на пенсию по старости на 
льготных основаниях. Был 
прикреплен к магазину, где 
обслуживались инвалиды 
войны. До сих пор сохрани-
лись пригласительные або-
нементы в магазин. Стоял 
на улучшение жилищных 
условий как инвалид войны. 

То есть получается, больше 
шестидесяти лет государ-
ство ошибалось?

Светлана стала ходить по 
чиновницам и задавать им 
вопросы: «У отца всю жизнь 
была категория 010, то есть 
инвалид войны. И вдруг его 
перевели в категорию 012 
- это военнослужащие ор-
ганов внутренних дел, это 
силовики, но отец никогда 
не был силовиком!»

У Свиридова было удо-
стоверение инвалида Вели-
кой Отечественной войны. 

Чиновницы задумались: 
как поменять удосто-
верение ветерану? Для 
этого они провели це-
лую военную опера-
цию! Удостоверение 
Николаю Ивановичу 
они меняли три раза 
якобы с целью «замены 
удостоверения старого 
образца на удостовере-
ние нового образца».

Акта об уничто-
жении удостоверения 

инвалида ВОВ в органах 
районной соцзащиты не 
имеется. Это документ 
строгой отчетности, его 
нельзя просто выбросить, 
надо актировать, то есть 
уничтожить под акт. 

«По закону все удостовере-
ния, которые выданы до 1992 
года, имеют право на суще-
ствование. Не было постанов-
ления, что их надо изымать. 
В случае изменений просто 
вклеивается вкладыш», - рас-
суждает Светлана.

Судебные скитания
Светлана признается: ког-

да помогала отцу подавать 
иск в суд, наивно верила в то, 
что справедливость востор-
жествует, виновных во всей 
этой путанице накажут... Увы, 
наказали в итоге только са-
мого Николая Ивановича. 

Полгода он судился в Бас-
манном районном суде, по-
том судья вынес постанов-

ление: дело им неподсудно, 
так как ответчиком должен 
выступать не департамент 
соцзащиты Москвы, а рай-
онный отдел соцобеспече-
ния ЮАО. Дело передают в 
Симоновский районный суд. 

«Я в архиве взяла все 
справки и приложила их к 
материалам дела, - возму-
щается Светлана. - Тем не 
менее на суде представи-
тель военкомата встает и 
заявляет: Николай Ивано-
вич сам себя назначил инва-
лидом войны!»

Зачем, что называется, 
было весь этот огород горо-
дить, лишать инвалида ста-
туса? Ответ прост: на каж-
дом таком инвалиде ВОВ, 
который уже больше не 
инвалид, государство может 
хорошо сэкономить.

К примеру, участникам и 
инвалидам Великой Отече-
ственной войны полагается 
повышение пенсии по ста-
рости по особому коэффи-
циенту. «Они ему повысили, 
а потом сняли это повыше-
ние», - говорит Светлана. 

За справедливостью Ни-
колай Иванович готов об-
ращаться в Международный 
суд по правам человека. 
Дело в том, что по нормам 
международного права окку-
пационные войска создаются 
только тогда, когда страна 
находится в состоянии вой-
ны. Военнослужащий таких 
войск является комбатантом 
- законным участником бое-
вых действий. Оккупацион-
ный статус с Германии сняли 
только в 1955 году. То есть в 
СССР нормы международ-
ного права соблюдались, а 
теперь нет?

«Я обращалась в Мин-
обороны. Ответ - мы ничего 
не знаем. Мы с отцом уже 
не знаем, куда идти и где ис-
кать справедливости. Разве 
что только действительно 
в международном суде», - 
признается Светлана.

Аделаида Сигида

ВЕТЕРАН ВОВ ОБЕЩАЕТ СЖЕЧЬ 
СЕБЯ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

В прокуратуру города с 
жалобой на Пенсионный 
фонд обратилась 66-летняя 
местная жительница. С 2011 
года она безуспешно пыта-
лась добиться от местного 
отделения ПФР пересчета 
причитающейся ей пенсии 
по старости. Она была уве-
рена, что ей полагается куда 
больше, так как она неплохо 
зарабатывала в советское 
время. ПФР так не считал: 
документов о ее зарплатах 

в 1970-е не сохранилось, и 
подтвердить ее слова было 
некому. До свидания! 

Кемеровчанка с этим не 
смирилась и обратилась в 
прокуратуру. Прокурату-
ра обращение рассмотрела 
и внесла представление в 
адрес начальника управ-
ления ПФР о нарушении 
пенсионного законода-
тельства. А помог, как ни 
странно, партбилет КПСС, 
выданный в 1975 году. Как 

известно, каждый комму-
нист выплачивал членские 
взносы, величина которых 
напрямую зависела от зар-
платы. Отметки о выпла-
ченных взносах ставились в 
партбилет. Таким образом, в 
зависимости от взноса мож-
но было узнать оклад ком-
муниста. 

Кемеровская прокура-
тура посчитала партбилет 
пенсионерки достаточным 
основанием для перерасче-

та пенсии по возрасту. ПФР 
провел перерасчет и начис-
лил пенсионерке целых 160 
тыс. рублей доплаты. Этот 
случай стал целым событи-
ем для всего региона.

Все хорошо, что хорошо 
кончается. А читателям на-
шим хочется посоветовать: 
пользуйтесь своими закон-
ными правами, боритесь за 
размеры своей пенсии, мо-
жет быть, и вам повезет. И 
берегите все без исключе-
ния заслуженные вами доку-
менты. Возможно, они вам 
пригодятся, и ваша история 
может закончиться таким 
же чудесным образом.

Валерий Мальчев

ПЕНСИОНЕРКЕ ПЕРЕСЧИТАЛИ 
ПЕНСИЮ ПО ПАРТБИЛЕТУ КПСС

Партийный билет 
члена КПСС помог 

жительнице Кемеро-
ва добиться увеличе-

ния своей пенсии. 
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В мае 2013 года в «МН» был опубликован репортаж 
«Последняя мельница Черноземья» о старой, чудом уцелевшей под 

бурями веков водяной мельнице. После выступления газеты 
ее отреставрировали. В планах администрации области - создать рядом 

с мельницей центр этнографического комплекса.
«В Центральном 

Черноземье единствен-
ная уцелевшая водяная 
мельница стоит на окра-
ине села Красникова 
Курской области. Да не 
просто стоит - работа-
ет!» - начал тогда я свой 
репортаж о старой зна-
комой. Я, родом курянин, 
увидел ее еще в детстве. 
Но минул не один деся-
ток лет, прежде чем при-
ехал на встречу с ней как 
журналист. 

Родословная 
меленки 

Долгожительница и 
поныне стоит на околице 
села Красникова среди 
древних, как и она сама, 
вязов. Мельница высит-
ся над водой на двадцати 
мореных дубовых сваях, 
со временем они стали 
прочнее камня. 

Старый мельник Егор 
Иванович Красников 
(да будет ему земля пу-
хом!) отворил мне тогда 
створы погонного ларя, 
и вода взяла в оборот же-
лезное колесо - заверте-
лось-закрутилось. Сколь-
ко же лет последней из 
могикан? 

Старожилы Красни-
кова поведали мне ро-
дословную дубовой кра-
савицы: «Глазовская - так 
называли меленку наши 
прадеды. По преданию, 
именно Глазов поставил 
дубовый сруб на урезе 
реки Крюк. А кто он 
такой, не ведаем. Знаем 
имя-фамилию последне-
го хозяина той, что века-
ми кормила хлебом кре-
стьян всей округи, - Фома 
Титянец». 

Работал тот у вла-
девшего кроме мельни-
цы еще и 40 гектарами 
земли барина батраком 
и вдруг стал хозяином 
этого несметного по 
тем временам богатства. 
Как да почему - об этом 
в селе живут две то ли 
были, то ли легенды. 
По одной - Глазов, буд-
то бы почуяв в 1917-м 
ветер перемен, продав 
предусмотрительно свое 
хозяйство, уехал за гра-
ницу. По другой - в Фому 
влюбилась дочь хозяина. 
По ночам тайком бегала 
на свидания на урез реки. 
В общем, мельница их 
повенчала и наградила 
сыночком. Фома, мо-
лодой потомственный 

мельник, и получил в 
приданое дубовую и 40 
гектаров пашни. 

Как местные 
крестьяне  
изобрели вечное 
колесо

С давних пор от запру-
ды к мельнице тянется 
длинный дубовый желоб 
- погонный ларь. По нему 
дольше века мчится вода 
к колесу. 

- Уморилось, видно, 
крутиться-вертеться 
столетиями деревянное 
колесо и в одночасье раз-
валилось летом 1992-го. 
Отработало, знать, свое, 
- поведал в тот день мне 
старый мельник. 

И начал Красников 
вместе с односельчана-
ми собирать на бывшем 
колхозном механизи-
рованном дворе разные 
железяки. Сварили их - и 
вот оно, вечное колесо! И 
опять заскрипели телеги, 
заурчали авто, пробивая 
в густой траве дорогу к 
Глазовой. 

В тот день, когда в 
Красниково приехал я, 
помольщиков не было. 
Только ради корреспон-

дента хозяин пустил 
воду по желобу и, пока 
железяка набирала ход, 
повел внутрь мельницы. 
Еще на пороге я почуял 
особый дух - хлебный, 
терпкий, устоявшийся. 
Им, оказалось, пропита-
ны стены, дверь, дубо-
вые полы. В сумеречной 
полутьме (окон нет, свет 
падает только в откры-
тую дверь) я увидел вы-
сокий деревянный ковш. 
Из него белесой струей 
текла мука. 

- В ков-
ше осталась 
пшеница от 
последнего 
помольщи-
ка. Попро-
буй, какая 
теплая и 
мягкая му-
чица! А ржа-
ная бывает 
еще мягче, и 
дух у нее на 
особицу - ядреный, - по-
яснил хранитель древ-
ней мельницы. - За день, 
когда есть завоз, меж 
жерновов протекает до 
тонны зерна.

Егор Иванович ожив-
лял водой мельничное 
колесо с 1960 года. С 90-х 
лет прошлого века за-
воз стал затухать. Жизнь 
крестьянская изменилась 
круто. При колхозе Крас-
ников получал твердый 
месячный оклад за свои 
труды. А когда создали 

СХП «40 лет Октября», 
его глава выплачивал 
мельнику по 550 рублей 
и за помол одного мешка 
повелел брать по 7 ру-
бликов. 

…На прощание Егор 
Иванович сказал мне: 
«Душа болит. Годы мои 
преклонные, уйду - не 
сгинет ли древняя мель-
ница?»

Памятнику 
русского зодчества 
быть! 

Номер «Мира но-
востей» с репортажем 
«Последняя мельница 
Черноземья» появился 
не только в газетных ки-
осках, но и в интернете. 
О старой мельнице на-
чали высказывать свое 
мнение сотни россиян. 
Запестрели сообщения, 
что всей семьей езди-
ли в Красниково. Люди 
единодушно высказыва-
ли тревогу: «Мир ново-

стей» не зря назвал эту 
деревянную реликвию 
именно так - «Последняя 
мельница Черноземья». 
Последняя… Неужто ис-
чезнет с лика земли?»

Таких записей появ-
лялось все больше. Глас 
народа слышался все 
громче. И в 2014 году на 
реставрацию мельни-
цы, осиротевшей после 
смерти ее преданного 
хранителя, выделили 4,7 
миллиона рублей. За год 
восстановили в памятни-

ке деревянного зодчества 
регионального значе-
ния то, что начало было 
подвергаться тлену, рас-
чистили заводь, благо-
устроили прилегающую 
территорию, покрыли 
асфальтом грунтовую 
дорогу.

Побывал в Краснико-
ве и новый губернатор 
соловьиного края Роман 
Старовойт. И это окон-
чательно предрешило 
судьбу мельницы. 16 сен-
тября он сделал на своей 
странице в соцсетях та-
кую запись: «Это памят-
ник русского зодчества, 
возведенный без единого 
гвоздя. И единственная в 
России действующая во-
дяная мельница ХVIII 
века. Мы ее отреставри-
руем и сделаем центром 
этнографического ком-
плекса. В стране мало 
специалистов, которые 
могли бы заняться вос-
становлением и запуском 
такого уникального со-
оружения. Мы пригла-

сили мастера из 
другого региона. 
В его планах за-
пустить мельни-
цу уже в октябре. 
У посетителей 
появится воз-
можность уви-
деть работу во-
дяной мельницы 
и помол зерна». 

А в будущем 
п л а н и р у е т с я 
возвести здесь 

отель, летний театр, му-
зей, кафе. Управлению 
культуры области пред-
писано подготовить 
проект будущего этно-
графического центра. 
Планируется, что он бу-
дет создаваться на основе 
частно-государственного 
партнерства. 

…И становится слово 
газеты «Мир новостей» 
делом. 

Юрий Махрин,
Пристенский район, 

Курская область 

Старая 
мельница 
снова 
завертится!
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В администрации Пристенского района мне 
сказали, что первое упоминание о мельни-
це относится к 1861 году, но не подтверди-
ли документально, и я остерегся указывать 
в первом репортаже возраст раритета. И, 
как оказалось, не зря. На днях сотрудники 
Госархива Курской области сообщили, что 
обнаружили в фондах запись о купчей на 
мельницу от… 1749 года.

Кстати

Архитектор Яков Бухвостов,
отсидев в остроге,

выстроил храм, 
признанный шедевром 

русского зодчества.

А дело было так. Подрядил-
ся в 1694 году этот архитектор 
построить боярину Петру Ше-
реметеву Меньшому храм в его 
вотчине, что в подмосковных 
Уборах. Однако более года к 
работе приступить не мог, ибо 
был занят на строительстве 
еще двух церковных объектов, 
но заказчика об этом не пред-
упредил. 

Разгневанный П.В. Шереме-
тев подал на зодчего челобит-
ную правившим тогда братьям 
Романовым - царю Иоанну V 
Алексеевичу и Петру Алек-
сеевичу. Он просил составить 
опись произведенных работ по 
возведению храма в Уборах, а 
Я. Бухвостова с товарищами 

«сыскать и завести против него 
судное дело». 

Архитектор же, сбежав по-
началу от посланных за ним 
в Рязань приставов, вместе со 
своими товарищами добро-
вольно явился к П.В. Шереме-
теву. Он признал свою вину и 
заключил с боярином новый 
договор о завершении стро-

ительства храма в Уборах за 
свой счет к 1 июля 1696 года.

Прошло еще полгода, но 
церковь в Уборах продолжа-
ла оставаться недостроенной. 
Тогда П.В. Шереметев подает 
царю вторую челобитную, в 
которой сетует на «великие 
уроны». На сей раз Я. Бухво-
стова все же берут под белы 

рученьки, доставляют в Мо-
скву и сажают в «колодничью 
палату за решетку».

На самом деле П.В. Шере-
метев отнюдь не желал нака-
зания зодчего - он просто хотел 
скорейшего окончания стро-
ительства храма. Поэтому 23 
декабря 1696 года, когда архи-
тектор все еще находился в за-
точении, боярин подал третью 
челобитную царю Петру I, в 
которой отказался от двух пре-
дыдущих жалоб. Бухвостова 
освободили, и он вернулся, на-
конец, к долгострою и возвел-
таки в 1697 году обещанный 
храм, да такой редкой красоты, 
что он вошел в историю архи-
тектуры как шедевр русского 
храмостроительста. 

После революции 1917 года 
храм Спаса Нерукотворно-
го оставался действующим 
до начала 1941 года. В после-
военные годы здание долгое 
время служило хранилищем 

для сена, что и спасло его от 
сноса. В середине 1950-х годов 
Спасский храм в Уборах, полу-
чивший статус памятника ар-
хитектуры (в настоящее время 
- федерального значения), был 
законсервирован и поэтому хо-
рошо сохранился. 

В 1995 году Спасский храм, 
имеющий многовековую исто-
рию, вернули в лоно Русской 
Православной Церкви. Он от-
реставрирован как снаружи, 
так и внутри, и в нем проходят 
регулярные службы. 

Сергей Васильченко

От редакции. Открывая 
новую рубрику «Факт в исто-
рии», надеемся, она поможет 
читателям раздвинуть грани-
цы знаний, касающихся исто-
рических событий, связанных 
с древними храмами в стране, 
и взглянуть на них по-новому 
на основе малоизвестных све-
дений.

     ФАКТ В ИСТОРИИ     

Судное 
дело
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Тот самый Спасский храм 
в Уборах в Одинцовском 
районе Подмосковья
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Александр родился в под-
московном городе Жуков-
ском. В семилетнем возрасте 
родители отправили его жить 
и учиться в интернат для сла-
бовидящих в Коломну, решив, 
что в спецучреждении среди 
сверстников с аналогичными 
трудностями мальчику будет 
удобнее.

О своих проблемах со здо-
ровьем высокий, широкопле-
чий, похожий на богатыря из 
русских былин мужчина упо-
минать не любит, пресекает 
любые вопросы на этот счет, 
переводя беседу в куда бо-
лее приятное для него русло: 
успехи детей, закупка нового 
оборудования для домашней 
сыроварни, приобретение но-
вого трактора… Как они раз-
виваются, растут.

Жену нашел 
на Шайтан-озере

Ирина - из Внукова, окон-
чила факультет гостинич-
но-ресторанного бизнеса 
знаменитого Плехановского 
университета. Могла бы по-
строить карьеру в столице 
или даже за границей. Но ее 
судьбой стали подмосковная 
деревня и большая семья.

История знакомства Алек-
сандра с женой Ириной - ту-
ристическая. Летом Саша с 
родным братом отправились 
в Окунево под Омском, кото-
рое называют местом силы, 
приезжают туда паломники 
со всех уголков планеты, са-
мых разных вероисповеда-
ний - и христиане, и индусы, и 
индейцы… Река, поля, Шай-
тан-озеро, которое считается 
лечебным. На берегу озера 
и состоялось судьбоносное 
знакомство - палатки Иры и 
Саши стояли рядом. Начав 
общаться, выяснили, что оба 
из Московской области, об-
щим оказался и интерес к сла-
вянской истории и ремеслам, 
которыми Александр увлекся 
еще в интернате.

Поженившись, молодые 
очень быстро поняли, что 
жизнь в городе не для них. 
Поселились в деревне. Их 
бревенчатый дом (предмет 
особой гордости главы се-
мьи: «Ручной рубки! Без ис-
пользования гвоздей и бен-
зопилы!») напоминает музей 
деревянного зодчества. Даже 
русская печь имеется! При 
этом и все удобства в доме 
тоже есть. Этакий микс ста-
рины и современности. В го-
роде Жуковском, примерно 

в пяти километрах от Забо-
лотья, Смоляниновы осно-
вали Палату ремесел, в еди-
ном пространстве удалось 
собрать редкие экземпляры 
русской старины - от ткац-
ких станков до балалайки и 
гуслей, которым под триста 
лет. Александр стал, по сути, 
креативным менеджером и  

пиар-директором собранной 
Палаты мастеров. Так что вы-
шел проект и для души, и для 
заработка.

К своей активной интерес-
ной деятельности Смоляни-
новы добавили собственное 
фермерское хозяйство, рассу-
див, что «детей надо кормить 
продуктами с собственного 
подворья, а не из супермарке-
тов». А детей в дружной семье 
пятеро.

«Устал, хочу на море…»
Нынче модно быть фер-

мером, говорю я Александру. 
Он смеется и рекомендует 
в этом вопросе за модой не 
гнаться. История земледель-
цев (колхозников, ферме-
ров) в нашей стране - череда 

потерь и преодоле-
ний. После распада 
СССР сотни людей 
начинали свой биз-
нес на земле. И… 
не справляясь, бро-
сали.

- В олигархи тут 
не выбиваются: 
обороты большие, а при-
быль маленькая. К сожа-
лению, высокие риски - ни-
когда не можешь заранее 
спрогнозировать, будет ли 
урожай, - перечисляет ми-
нусы наш собеседник. - Ты 
привязан к земле и коровам, 
не можешь себе позволить 
ни выходных, ни отпусков: на 
кого все это оставишь? Как-
то в газете прочитали объяв-
ление: «Продаю двух коров 
и доильный аппарат», а даль-
ше: «Устал, хочу на море…» 
Видимо, автор объявления 
тоже не потянул хозяйство…

Фермерского образования 
в России не дают - список ми-
нусов растет. В сельхозкол-
леджах есть специализации 
«оператор машинного дое-
ния», «ветеринар», но послед-
ние, к примеру, лечат кошек 
и собачек, а вот лечить коров 
или свиней их не учат. При-
ходится фермерам все осва-
ивать самим. Справляются…

А начинающим фермерам 
Александр дает совет: зем-
лю можно взять в аренду у 
государства. На три года. А 
спустя этот срок выкупить 
по льготной цене, она не ры-
ночная, безбожно завышен-
ная, а довольно доступная. И 
земля твоя, можно дом ста-
вить. Но есть условие:  пока 
земля находится в аренде, 
она не должна пустовать, на 
ней должны вестись работы. 
Если земля просто «стоит», в 
собственность не дадут.

«К 18-летию 
каждому - дом»

Кстати, по оценкам неза-
висимых экспертов, жители 
мегаполисов все реже делают 
покупки в гипермаркетах, от-
давая предпочтение продук-
товым рынкам и небольшим 
фермерским магазинчикам. 
Это связано с модной нынче 
тенденцией - здоровым обра-
зом жизни и экопитанием.

- А моду на экопродукты 
вы разделяете? - интересу-
юсь.

Ответ Александра обеску-
раживает: вы уверены, что то-
вары, лежащие на прилавках с 
пометкой «эко», действитель-
но экологические? Дело в том, 
что кур в больших хозяйствах 
пичкают химией, иначе невы-
годно держать. Так и с корова-
ми. Но это уже совсем другая 
тема - о заблуждениях потре-
бителей. А у нас - история пре-
одоления, о людях, которые 
сами строят свою судьбу.

- Ваши дети свое будущее 
тоже связывают с дерев-
ней? - спрашиваю Александра 
и Ирину.

- Трое младших помогают 
на ферме с животными и на 
поле. Ну как помогают - кру-
тятся рядом, интерес есть - это 
самое главное, - улыбается 
Александр. - У старших уже 
более современные увлече-
ния - робототехника, шахма-
ты… Кем будут, пока загады-

вать рано. Но мы с женой уже 
спланировали: купим участки 
неподалеку от нашего дома и 
будем строить там дома всем 
нашим детям, чтобы к восем-
надцатилетию у каждого был 
свой дом и чтобы мы все были 
рядом.

Как живут
подмосковные 
фермеры

В Московской области не-
сколько сотен фермеров. А 
как земледельцы взаимодей-
ствуют между собой?

- Общаемся регулярно, - рас-
сказал нам Александр. - Суще-
ствует собственный фермер-
ский чат в соцсетях - делимся 
новостями, помогаем совета-
ми. Олег Сирота (известный 
на всю страну сыровар из Ис-
тринского района, в разгар 
заграничных санкций пообе-
щавший в интервью телевизи-
онщикам завалить всю страну 
русским сыром. - Прим. авт.), к 
примеру, как-то подкинул тему 
для обсуждения: «200 советов, 
как разориться на сельском хо-

зяйстве» (собирает матери-
ал для книги-рекомендации 
новичкам. - Прим. авт.). Мы 
все подключились к обсуж-
дению. Или вот в июне сено-
кос начался - для фермеров 
событие номер один. Кто-то 
пишет в фермерском чате: 
«А я 98 рулонов скрутил! 
Побил рекорд бывшего кол-
хоза - они скручивали 92!» 
Своего рода соревнование 
- среди фермеров много мо-
лодых, азартных.

Александра Смолянинова 
вдохновляют родные и близ-
кие, хобби - увлечение ремес-
лами, а помогают характер и 
сила духа.

Виктория Катаева

ИЗ ГОРОДА - 
НАВСЕГДА…

«Характер - это судьба».
Это высказывание 

не выходило из головы 
на протяжении всего 

разговора с семьей 
Александра 

Смолянинова - 
фермера из деревни 

Заболотье 
Раменского 

района.

р

Александра Смолянинова 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Игорь Григорьевич 
ЧЕРНЫЙ, фермер:

- Помогает ли государ-
ство фермерам? На словах 
- да. Очень много красивых 
слов - надо помогать и под-
держивать всеми силами 
- произносится с высоких 
трибун и с телеэкранов. По 
факту создали несколько 
лишних ведомств с но-
выми чиновниками. Это 
профанация. Крестьянин 
как тянул свою лямку, так 
и тянет. Дают гранты, но 
суммы настолько смеш-
ные, хватит разве что пач-
ку гвоздей купить и доски 
- забор поставить. А ведь 
за эти деньги надо еще 
отчитываться до копейки: 
не такие гвозди купишь - 
уже подсудное дело - не-
целевое использование 
средств. Так что многие 
фермеры сейчас стали от-
казываться от этих грантов 
из-за бюрократической во-
локиты. В общем, неслад-
ко фермерам. Выживаем. 
Кто как. Кому-то помогает 
молодость, кому-то - при-
родный оптимизм, кого-то 
вдохновляют семья, дети…

Семья Смоляниновых
в полном составе
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Вот уже который год 
столичная мэрия ведет 
борьбу с нелегальными 
таксистами, и до победы, 
похоже, еще очень дале-
ко. В Москве появились 
новые виды нелегального 
транспорта, а законода-
тели только делают пер-
вые шаги, чтобы вернуть 
их в законное русло.

«Легковой трамвай» - это 
обычная старенькая машина, 
немытая и с побитыми бо-
ками. От остальных легко-
вушек ее отличают только 
наскоро сделанные таблич-
ки, которые сейчас красуют-
ся на стекле. Здесь обозна-
чен маршрут популярного в 
районе «Новослободской» 
трамвая - от метро к Тихвин-
ской улице. Ехать недалеко, 
но и цена вполне приемле-
мая - всего 
40 рублей.

На останов-
ке машины 
стоят недолго 
- буквально не-
сколько минут, 
и в салон уже 
подсаживают-
ся 4 пассажира. 
Дальше легко-
вушка помчится вдоль рельс, 
точно дублируя трамвайный 
маршрут. По ходу дела она 
несколько раз остановится, 
высаживая пассажиров и при-
нимая в салон новых.

На этот раз бурную де-
ятельность «трамвая» пре-
секли инспекторы ГИБДД. 

Нетрудно догадаться, что 
разрешений на работу у води-
телей не было, а из докумен-
тов - только права, выданные 
где-то в Таджикистане. Пока 
полицейские разбираются с 
нарушителями, люди на оста-
новке возмущаются - насто-
ящего 50-го трамвая нет уже 
около получаса, а тут еще 
стражи порядка лишили их 
возможности быстро доехать 
до нужной остановки. «Вот 
из-за вас я буду ждать следу-
ющего трамвая», - возмуща-
ется женщина на остановке. 
«Какое мне дело, законно это 

или нет? Я 
опаздываю, 
мне доехать 
б ы с т р о 
надо. Сде-
лайте так, 
чтобы трам-
ваи нор-
мально хо-
дили, тогда 
мы не будем 

ездить на нелегальных маши-
нах» - это мнение еще одного 
мужчины. И только один пен-
сионер ворчит, что эти легко-
вушки шныряют здесь днем и 
ночью и никакой управы на 
них нет.

Нелегальный таксист рас-
сказывает, что в отличие от 

трамвая их машины ездят не 
по расписанию. «Если народу 
мало, едем раз в 5-6 минут, а в 
час пик даже не стоим, сразу 
отъезжаем, за нами другая 
машина стартует», - объясня-
ет бомбила. Легковушки им 
не принадлежат, у них есть 
хозяин, которому водители 
отстегивают около полуто-
ра тысяч рублей в день. Все 
остальное себе.

В тот день водителям «лег-
кового трамвая» не повезло - 
их машины погрузили на эва-
куаторы, а самим выписали 
штрафы. Впрочем, мало кто 
сомневается, что на завтра но-
вый вид нелегального транс-
порта появится здесь вновь.

Между тем столичные вла-
сти предприняли очередную 

попытку найти управу на не-
легальных таксистов. В на-
чале сентября стало известно, 
что в столице агрегаторов 
такси обяжут предоставлять 
личные данные на водителей. 
Помимо фамилии, здесь по-
надобятся номер водитель-
ского удостоверения и полис 
ОСАГО. Все данные будут 
храниться в информацион-
ных системах Москвы. Пред-
полагается, что если данных 
на водителя нет, то он просто 
не сможет получить заказ. 
Такое ужесточение правил 
направлено на борьбу с не-
легальными перевозчиками. 
Но вот будет ли оно эффек-
тивным?

Руководитель обществен-
ной системы «Обеспечение 

безопасности дорожного 
движения» Константин Крох-
маль считает, что такие меры 
вряд ли что-то решат. «Че-
ловек, данные которого вы 
знаете, может водить такси, 
но как проконтролировать 
его работу, как обезопасить 
пассажира? Получение дан-
ных - это первый шаг, за-
родыш правил, потому что 
агрегаторы сейчас ни за что 
не отвечают, не слушают ни-
кого. Они говорят, что явля-
ются только посредниками, 
которые предоставляют ин-
формационные услуги. Надо 
на законодательном уровне 
обязать водителя отвечать 
за безопасность пассажира», 
- считает Константин Крох-
маль.

В России, если водитель 
кого-то обругал, выгнал из 
салона, агрегатор просто 
снижает ему баллы. Восста-
новить репутацию довольно 
легко - надо выполнить ряд 
невыгодных дешевых за-
казов, которые он раньше 
никогда бы не взял. Не так 
давно в Госдуме обсуждался 
новый закон, предполагаю-
щий увеличение штрафов 
для таксистов, работающих 
без разрешения. До 50 тысяч 
рублей придется заплатить 
тем, кто не зарегистрировал 
свою деятельность, а при 
повторном нарушении води-
теля и вовсе могут лишить 
прав. Но практика показыва-
ет, что штрафов таксисты не 
боятся, на нелегальных пере-
возках они заработают куда 
больше.

Наталья Пуртова
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Жители Пушкинского 
района Подмосковья 
с июля ждали горячую 
воду. Такая ситуация 
повторяется каждый год, 
но до сих пор местные 
власти не смогли решить 
эту, казалось бы, про-
стую бытовую проблему.

Микрорайон Мамонтов-
ка подмосковного города 
Пушкина остался без горя-
чей воды 24 июля этого года. 
Местная управа заранее 
развесила на дверях домов 
объявление о том, что будут 
проходить обычные про-
филактические работы, но 
жители Мамонтовки насто-
рожились: отключение воды 
здесь происходит из года в 
год, и этот период затягива-
ется на несколько месяцев.

Вот и на этот раз предчув-
ствия жителей не подвели. 
«Полмикрорайона Мамон-
товки подмосковного Пуш-
кина с 24 июля сидит без го-
рячей воды. И, скорее всего, 
останемся и без отопления в 
ближайшее время. И это на 
фоне резкого похолодания, 
ожидания заморозков и обе-
щания московского прави-
тельства досрочно включить 
отопление в связи с изменени-
ем погоды. Обидно, что, нахо-
дясь всего в 28 км от Москвы, 
мы становимся жителями не 
только другого региона, но, 

похоже, и другой планеты», 
- возмущается жительница 
Мамонтовки Ирина Ясино-
вич. Обходиться без горячей 
воды вынуждены в детском 
саду, школе и 14 жилых домах.

«Посуду мыть сложно, 
помыться вообще возмож-
ности нет, кто-то бойлеры 
покупает», - показывает жи-
тельница одного из домов 
Наталья Соловьева на плит-
ку, уставленную кастрюль-
ками и тазиками, где подо-
гревается вода. Ее соседка 
говорит, что вставать на ра-

боту она теперь вынуждена 
в 5 утра: младшему сыну, что-
бы принять душ, надо вски-
пятить 3 чайника, старшему 
- 4 кастрюльки воды.

«Эта банальная история 
повторяется не первый год. 
Уже в течение четырех лет 
каждое лето - начало осе-
ни мы остаемся без горячей 
воды. А ведь у нас живут 
одинокие пенсионеры, жен-
щины с маленькими детьми, 
которым трудно физически 
нагреть и наносить воды в 
ванну и трудно материально 

купить бойлеры и нагрева-
тели. А у кого-то бойлеры 
работают почти круглосу-
точно из-за многочисленно-
го семейства», - продолжает 
Ирина Ясинович.

Все проблемы случились 
из-за долгов. Управляющая 
компания не расплатилась с 
предприятием «Росдормаш», 
которому, по сути, и принад-
лежит местная котельная. 
Котельная, в свою очередь, 
должна деньги Газпрому, тот 
бесплатно поставлять газ не 
собирается. Поэтому подачу 
топлива в этот район попро-
сту прекратили.

На совещании в районной 
администрации главный ин-
женер Росдормаша так и ска-
зал: «Каждый год управляю-
щая компания накапливает 
долги, и каждый год нас от-
ключают. Этот долг в 2 раза 
превышает наш долг перед 
Газпромом».

Теперь жители Мамонтов-
ки с ужасом ждут первых за-
морозков - впереди перспек-
тива остаться и без горячей 
воды, и без тепла. Они как на 
работу ходят в администра-
цию района с требованием 
решить наконец этот вопрос.

Заместитель главы ад-
министрации Пушкинского 

района по ЖКХ Ольга Шат-
ская в интервью «МН» ска-
зала, что котельная средства 
от управляющей компании 
все-таки получила. Правда, 
не полностью, а только 7 
миллионов. «Но этого до-
статочно, чтобы отдать 
деньги Газпрому», - подтвер-
дила она и добавила, что 
люди не должны страдать 
из-за недобросовестной ра-
боты ресурсоснабжающей 
организации.

Ольга Шатская заявила 
журналистам, что админи-
страция подала заявление в 
прокуратуру, к тому же со-
бирается забрать котельную 
в муниципальную собствен-
ность. Надеемся, в квартиры 
многострадальных жильцов 
наконец-то придут тепло и 
горячая вода и столь дли-
тельный интервал в подаче 
этих услуг больше не повто-
рится.

P.S. Пока верстался номер
В воскресенье вечером, 

29 сентября, горячую воду 
и отопление в Мамонтовку 
все-таки дали. Жители мо-
лятся об одном - чтобы боль-
ше не довелось стать жертва-
ми коммунальных разборок.

Наталья Владова

КАЖДУЮ ОСЕНЬ В ОЖИДАНИИ 

БОМБИЛЫ НА РЕЛЬСАХ 
В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ

На остановке машины стоят 
недолго - буквально несколько 
минут, и в салон уже подсажи-
ваются 4 пассажира. Дальше 
легковушка помчится вдоль 
рельс, точно дублируя трам-
вайный маршрут.

ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ
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«Купила квартиру площа-
дью 43 квадратных метра, а 
когда стала оформлять ее в 
собственность, выяснилось, 
что в ней не хватает трех 
«квадратов», - посетовала по-
звонившая на днях коллега. 
В тот же момент я вспом-
нил о личном опыте, когда 
недосчитался в полностью 
проплаченной новостройке 
4 квадратных метров…

«Как такое может быть?» - 
удивится иной читатель. Увы, 
на рынке первичной недви-
жимости подобные ситуации 
становятся чуть ли не нормой. 
Связано это с тем, что в от-
личие от вторичного рынка 
клиент приобретает в ново-
стройке не готовую квартиру, 
а некую мечту, нарисованную 
в проектной документации, и 
чем раньше состоялась сдел-
ка, тем реальнее вероятность 
того, что финальный продукт 
будет отличаться от пропи-
санного в проекте. 

Плюс-минус 
допускается

Изменение площади - как 
в большую, так и в меньшую 
сторону - может произойти 
и происходит по завершении 
строительства. Как правило, 
это издержки строительного 
процесса, а не желание за-
стройщика обмануть. 

Конечно, подобные несо-
ответствия не должны носить 
масштабного характера, хотя 
существуют примеры, когда 
уже на этапе активной реа-
лизации застройщик присту-
пал к перепроектированию и, 
как следствие, был вынужден 
менять документацию, па-
раметры и характеристики 
квартир. 

Бывает так, что проект 
приобретается у другого за-
стройщика и впоследствии до-
рабатывается. Допустим, места 
общего пользования неоправ-
данно большие и часть из них 
просто не нужна, но если «при-
резать» данную площадь к 
квартире, то получается очень 
удобная кладовая и т. п. 

Нередко это связано с не-
стыковками в проектной 
документации, особенно в 
документах по архитектур-

но-строительным решениям 
и инженерно-техническому 
обеспечению. Нельзя исклю-
чать и случаи корректировки 
проектов в процессе строи-
тельства, которые не всег-
да зависят от застройщика: 
их может внести, например, 
местная администрация уже 
в ходе строительства жилого 
комплекса на вверенной ей 
территории при реконструк-
ции дорог, ремонтных рабо-
тах и т. д. Соответственно 
необходимость пе-
ресмотра площа-
ди и стоимости 
квартиры вы-
звана отнюдь 
не желанием 
в ы м а н и т ь 
больше де-
нег со сторо-
ны продавца, 
ведь внакладе 
может остаться 
как раз он, а не 
покупатель.

«В принципе изме-
нение площади квартиры в 
ходе строительства связано 
с особенностями технологии 
строительства, - комментиру-
ет Ирина Доброхотова, пред-
седатель совета директоров 
«БЕСТ-Новострой». - В до-
мах, построенных по панель-
ной технологии, разница чаще 
всего не превышает 1 ква-
дратного метра, поскольку 
возводятся они из одинаковых 

по размеру готовых блоков, 
это серийный типовой про-
дукт. В то же время монолит-
ные и монолитно-кирпичные 
дома строятся по индивиду-
альным проектам, планиров-
ки в них либо свободные, либо 
каждый раз разные. Соответ-
ственно учесть предыдущие 
ошибочные результаты за-
меров невозможно, в резуль-
тате разница в метраже в них 
обычно больше». 

Причина моего «не-
добора» площади 

в другом. Когда 
девелопер за-

ключает до-
говор доле-
вого участия 
(ДДУ) с по-
купателем 
и проектом 
п р е д у с м а -

т р и в а е т с я 
в о з в е д е н и е 

жилых помеще-
ний с балконами, 

то подобные помеще-
ния, согласно действующему 
законодательству, считаются 
летними и на них распростра-
няются понижающие коэф-
фициенты (0,5 - лоджия, 0,3 
- балкон). Так вот некоторые 
застройщики учитывают эти 
понижающие коэффициен-
ты, а некоторые - игнори-
руют. Иными словами, если 
в квартире имеется лоджия 
или балкон, площадь квар-

тиры может оказаться мень-
ше или больше проектной в 
зависимости от совести за-
стройщика. Мой застройщик, 
мягко говоря, умело этот 
фактор скрыл: и балкон, и 
лоджия мне засчитались по 
полной, без понижающих ко-
эффициентов.

Кто кому платит?
«ДДУ обязан содержать в 

себе пункт об увеличении или 
сокращении площади кварти-
ры после финальных обмеров 
БТИ, - подтверждает Кристи-
на Томилина, руководитель 
отдела продаж городской не-
движимости IntermarkSavills. 
- При подписании договора 
покупатель должен быть ос-
ведомлен о возможном изме-
нении площади и согласен с 
тем фактом, что ему могут как 
вернуть деньги, если площадь 
уменьшится, так и попросить 
доплатить разницу при появ-
лении новых квадратных ме-
тров. Доплата рассчитывается 
из цены 1 квадратного метра, 
которая фиксируется в ДДУ 
на момент заключения дого-
вора. В некоторой степени это 
скрашивает ситуацию, так как 
рыночная цена дополнитель-
ных «квадратов» на момент 
их оплаты будет явно больше, 
чем та сумма, которую необ-
ходимо внести покупателю по 
ДДУ». 

Застройщик в случае 
уменьшения реальной пло-
щади квартиры обязуется 
оплатить покупателю «от-
сутствующие» квадратные 
метры. Все взаиморасчеты в 

таком случае производятся, 
исходя из цены квадратного 
метра на момент приобрете-
ния квартиры.

«Как правило, площадь жи-
лья крайне редко уменьшает-
ся, а скорее увеличивается, но 
не более чем на 3 квадратных 
метра. Однако это может вы-
литься в серьезную сумму. 
Например, если в условном 
столичном проекте стоимость 
«квадрата» составляет 150 ты-
сяч рублей, то размер допла-
ты за 3 «квадрата» увеличения 
площади квартиры будет 450 
тысяч рублей. От этого не 
застрахован ни один проект, 
это неизбежный технологиче-
ский нюанс, предусмотренный 
законодательством, поэтому 
мы всегда советуем нашим 
клиентам предусматривать 
в своем бюджете подобные 
возможные расходы», - пред-
упреждает эксперт. 

«Пункт о необходимости 
заплатить за дополнительные 
квадратные метры в случае 
несоответствия реальной и 
проектной площади кварти-
ры прописывается обычно во 
всех видах договоров - доле-
вого участия, паенакопления 
(для членов ЖСК) и в пред-
варительных договорах куп-
ли-продажи, - уточняет Ирина 
Доброхотова. - Если же по-
добный пункт в договоре про-
писан не был, то застройщик 
потребовать доплату не впра-
ве - он может только предло-
жить или попросить. Но сути 
это не меняет. Поскольку по-
купатель это предложение, 
как правило, не принимает, за-
стройщик может обратиться в 
суд с иском о возврате неосно-
вательного обогащения. Ведь 
за эти лишние квадратные 
метры покупатель не платил, 
так на каком основании он 
должен их получить?»

Впрочем, большинство слу-
чаев разночтений решаются 
мирным путем. Так и произо-
шло с «излишками» жилпло-
щади у моей коллеги: по сути, 
ей застройщик их просто по-
дарил. Приятный бонус ново-
селу, что и говорить! Мои же 
недополученные «квадраты», 
увы, так и растворились в про-
странстве… 

Максим Кириллов

Велика и необъятна Россия, а квадратных метров на 
всех по-прежнему не хватает.

Мы помним, как веселился 
бывший первый вице-пре-
мьер страны Игорь Шува-
лов, ныне возглавляющий 
Внешэкономбанк, когда в 
Казани ему показали дом 
с квартирами в 20 квадрат-
ных метров. Ему показалось 
смешным, что их кто-то по-
купает. Он так и сказал:  «Ка-
жется смешным, но люди 
приобретают такое жилье, 
и оно очень популярно, и на 
рынке есть ниша такого жи-
лья...»

Интересно было бы пона-
блюдать за реакцией Игоря 
Ивановича сегодня, при-
гласив в одну из московских 

новостроек. Да, столичные 
застройщики начали пред-
лагать квартиры площадью 
до 15 кв. метров. И их понять 
можно, ведь спрос рождает 
предложение. Покупатель-
ная способность нашего на-
селения настолько низка, что 
люди готовы покупать самое 
маленькое жилье, лишь бы 
была крыша над головой.

По мнению застройщи-
ков, такие варианты могут 
привлечь молодых людей, 
приезжающих из регионов. 
Так, совсем недавно в жилом 
комплексе на юго-востоке 
Москвы предлагали кварти-
ру площадью 11,5 кв. метров 

стоимостью 2 млн 700 тыс. 
рублей.

И ради этого люди идут на 
многое. Так, почти половина 
молодежи готова отложить 
рождение детей ради покупки 
жилья. Таких людей в возрас-
те до 25 лет набралось 44%. В 
возрастной группе 25-35 лет 
подождать с ребенком гото-
вы 19% опрошенных.

Также ради покупки не-
движимости многие россияне 
готовы отказаться от развле-
чений, салонов красоты, пу-
тешествий и даже продуктов 
питания. При этом 78% опро-
шенных в ближайшие пять 
лет собираются купить квар-
тиру, несмотря на рост стои-
мости квадратного метра.

Однако хоть и ма-
ленькая квартира, но 
своя не сулит ниче-
го хорошего. В таких 
помещениях люди 
начинают испыты-
вать нехватку лично-
го пространства, и это 
приводит к нервным 
расстройствам, пред-
упреждают врачи. В 
тесных квартирах мо-
гут развиться чувство 
безысходности, апатия, 
нервозность и депрессия. 
Кроме того, дети в одноком-
натных квартирах чувству-
ют себя незащищенными, а 
выросший в таких условиях 
ребенок малообщителен со 
сверстниками.

Все это так, но не каждо-
му по карману апартаменты 
в сотни квадратных метров, 
поэтому от безысходности 
многие согласны и на такое.

Валерий Мальчев
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быть осведомлен о 
возможном изменении 
площади и согласен с 

тем фактом, что ему могут 
как вернуть деньги, если 

площадь уменьшится, так 
и попросить доплатить 
разницу при появлении 

лишних квадратных 
метров.

ЖИЛЬЕ С ПЛЮСОМ.
  И С МИНУСОМ

Радоваться или огорчаться, 
если приобретенная 
по договору квартира 
неожиданно увеличилась в 
размерах? А если наоборот?

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛАГАЮТ КВАРТИРЫ В 11 «КВАДРАТОВ»
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Чем больше появляется 
денег ,  тем больше ты 
их тратишь на ерунду, 
о существовании которой 
раньше даже не подо-
зревал.

Разговор в зоомагазине:
- У вас не найдется ка-

кой-нибудь маленькой 
акулы?

- А для чего?
- Хочу проучить своего 

кота: он сегодня опять съел 
всех рыбок в аквариуме.

Жена - мужу: «Я от тебя ухожу».
Муж в панике: «Я с тобой».

- Есть что-нибудь выпить?
- Вода.
- А покрепче?
- Лед.

Любите гладить, но сломался утюг?  
Купите кошку!
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Первый сезон про-
граммы «Жизнь дру-
гих» показал высокие 
рейтинги, и с сентя-
бря Жанна Бадоева, 
автор и ведущая про-
екта, - снова в эфире. 
На днях телепутеше-
ственница вернулась 
в Москву из большой 
командировки, и мы 
успели задать ей 
свои вопросы.

Для тех, кто не в кур-
се, поясним: в проекте 
«Жизнь других» речь не 
о достопримечательно-
стях, а о том, как живут 
люди в разных странах. 
Какие там образование, 
медицина, пенсия, зар-
плата, бытовые условия 
и многое другое, что ин-
тересно каждому.

- Жанна, почему вы вы-
брали телепередачи, свя-
занные с путешествиями? 
Это для вас самая инте-
ресная сфера или просто 
коммерческий ход, то есть 
главное - его величество 
рейтинг?

- Когда осуществляешь 
какую-то идею, то никог-
да не делаешь это ради 
рейтинга. Ты делаешь это 
потому, что тебе это инте-
ресно. Если бы меня при-
влекало, скажем, макраме, 
то я бы делала программу 
про макраме. Если бы хо-
рошо разбиралась в спорте, 
то я бы придумала шоу про 
спорт. Но я себя поймала 
на мысли, что когда приле-
таю в какую-то страну, то 
мне всегда интересно по-
смотреть, что происходит 
за окнами домов, где живут 

люди. Мне интересно, как 
родители забирают детей 
из детского сада после рабо-
ты и так далее, и я понима-
ла, что эти вещи интересны 
и другим людям, от этого 
и отталкивалась в первую 
очередь. А насчет программ 
про путешествия… Вы зна-
ете, я хотела делать про 
это программу, когда еще 
училась на первом курсе 
университета. Смотрела до 
дыр передачи Юрия Сенке-
вича (бессменный ведущий 
программы «Клуб путеше-
ственников». - Ред.), выросла 
на них, и это на меня повлия-
ло, наверное.

- Сейчас начался вто-
рой сезон проекта. Какие 
страны, города и интерес-
ные факты ждут зрите-
лей?

- В ближайшее время бу-
дут Лиссабон, Сеул, Мехико 

и так далее. Из всех го-
родов и стран, куда мы 
приезжаем, я почти 
везде уже была. Толь-
ко вот в Южной Ко-
рее впервые. И честно 
говоря, для меня был 
шок, насколько они 
другие и насколько это 
красивая азиатская 
нация! Как я потом 
выяснила в процессе 
съемок программы, 
почти каждый второй 
кореец делает пласти-
ческие операции. Для 
них колоть филлеры, 
ботоксы - как для нас 
делать маникюр. При-
чем у нас, как правило, 
скрывают, если дела-
ют пластическую опе-
рацию, потому что это 
вызовет больше пори-
цания, чем поощрения. 
А в Сеуле все как раз 
наоборот: к этому от-

носятся как к тому, что ты 
хочешь быть еще лучше и 
совершеннее. Там с 14 лет с 
согласия родителей делают 
пластику век.

- Какие еще страны вас 
удивили?

- Куба, в которой к мо-
менту нашей командиров-
ки я была уже дважды. От 
Гаваны у меня всегда были 
приблизительно такие же 
впечатления, как и у всех 
туристов: разноцветные ма-
шинки, потрясающая архи-
тектура, сигары, танцы... И 
вот как турист я эту Кубу и 
воспринимала, пока не при-
ехала туда снимать передачу 
«Жизнь других». Когда уви-
дела и поняла, как они живут, 
это произвело на меня неиз-
гладимое впечатление! Там 
так все скрыто от туристов! 
Скажем, у них при рождении 
дается либретто - книжечка 

с талонами, по которой они 
получают еду всю свою 
жизнь. И ими пользуются и 
бедное население, и обеспе-
ченное. Машины дорогие 
настолько, что это просто 
катастрофа! На Кубе мно-
гие годы был запрет на ввоз 
новых иностранных машин, 
его сняли только несколько 
лет назад, теперь их ввозят, и 
стоят они баснословных де-
нег! У них очень популярны 
«запорожцы», старые «жи-
гули». Они стоят у них 25-35 
тысяч долларов!

- На съемках было что-
то экстремальное, из ряда 
вон, не соответствующее 
никаким планам?

- Только что было такое. 
Когда мы прилетели в До-
миникану, нас предупредили, 
что ожидается ураган. И че-
рез три дня начался сильней-
ший ветер, когда стоящие до 
неба пальмы просто лежали 
на земле! Нам сказали, что 
лучше никуда не выходить, 
посидеть дома. У нашей 
съемочной группы вилла 
была вся из стекла, так нас 
попросили зайти в камороч-
ку без окон и дверей и по-
быть там. Звуки доносились 
неприятные… Но потом 
ураган ушел на Майами…

- И все-таки можете 
сказать, что у вас работа 
мечты?

- Думаю, что любая ра-
бота, которая приносит 
удовольствие, - это работа 
мечты. У меня есть огром-
ное количество знакомых 
в других профессиях, и они 
- фанаты своего дела. Я за-
нимаюсь тем, что мне нра-
вится, вот и все. Если мне 
понравится что-то другое и 
я буду этим гореть, то у меня 
будет другая работа мечты!

Валерия Хващевская

Имя медицинского пси-
холога, научного сотрудни-
ка института им. Сербско-
го Ольги Коротиной-Гессе 
хорошо известно зрителям 
популярных программ фе-
деральных каналов, где она 
выступает в качестве экс-
перта. Но более узкий круг 
знает ее как близкого че-
ловека народных артистов 
Василия Ланового и Ирины 
Купченко. Ольга была лю-
бимой женщиной их сына 
Сергея, которого не стало 
шесть лет назад…

- Это были тяжелые 
шесть лет. И время не лечит, 
- с грустью призналась нам 
Ольга, а также поделилась 
проблемой, которая волнует 
ее в настоящее время.

- Мои личные данные 
- имя, фамилию, фотогра-
фии - используют нарколо-
гические реабилитацион-
ные центры и клиники для 
зависимых. Размещают на 
своих официальных сайтах 
без согласования со мной. 
Я не знаю эти клиники и 
центры, никогда с ними не 
сотрудничала. Получается, 
моим именем пользуются и 
приглашают людей якобы 
ко мне на прием. Причем 
я - медицинский психолог, а 
не врач-нарколог и к этим 
учреждениям не имею ни-
какого отношения. Я не 
консультирую в реабилита-
ционных центрах, у меня со-
всем иная сфера деятельно-
сти: научные исследования и 

практическая работа в госу-
дарственной клинике уважа-
емого института. Мы с моим 
юристом в данный момент 
насчитали не менее 17 (!) 
таких центров, где я якобы 
консультирую и веду прием. 
Я совершенно не конфликт-
ный человек и любые вопро-
сы предпочитаю решать ми-
ром. Лично звонила в каждое 
из этих заведений и просила 
убрать мои данные с сайтов. 
Мне каждый раз отвечают: 

«Мы разберемся», но ниче-
го не происходит. Так что в 
настоящее время мы с юри-
стом готовим материалы для 
судебного разбирательства.

К слову, тема с наркоцен-
трами (центрами реабили-
тации) на минувшей неделе 
попала в топ новостей. Ин-
формационный повод - вы-
явление сотрудниками поли-
ции в Ленинградской области 
центра, где под видом оказа-
ния помощи похищали и не-
законно удерживали людей в 
почти тюремных условиях, а 
также вымогали деньги. Гла-
ва Следственного комитета 
Александр Бастрыкин по-
ручил провести масштабную 
проверку, выяснить, какое 
количество нелегальных реб-
центров ведут деятельность 
на территории России.

Напомним, что в одном из 
таких центров два года назад 
погиб известный актер Дми-
трий Марьянов.

Марта Черемнова

В одном из последних вы-
пусков программы «Мужское/
Женское» жители барака в Под-
московье рассказали о своем 
быте.

Дом 1923 года постройки не 
видел ни одного капитального 
ремонта! В подвале - вода, сте-
ны поросли мхом, куски кир-
пича легко отломить и раскро-
шить… Туалет - на улице, вода 
- в колодце, на дне которого 
толстым слоем лежат какие-
то белые червяки, так что ее 
надо не только натаскать, но и 
процедить через марлю. Сте-
ны покосились, пол прогнил, на 
чердак вступать опасно. Экс-
перт от ЖКХ отказался туда 
подниматься, и правильно: про-
валишься в два счета. Крысы и 
тараканы здесь неистребимы…

Среди жителей 75-летний ве-
теран труда, многодетная семья, 
в которой у старшей дочери уже 
двое детей подрастают в той же 
жути, в какой и она выросла…

Жильцы барака пишут 
петиции, но аварийным их 
дом не признают, ведь тогда 
его обязаны расселить. При-
знают ветхим или непригод-
ным для жилья, и то не саму 
100-летнюю постройку, а по-
мещение… Для обычного по-
нимания это одно и то же, но 
не для протокола: нет нужной 
формулировки - нет права на 
продекларированное законом. 
Классический чиновничий ци-
низм. И каждый из нас с вами, 
увы, по разным поводам с ним 
сталкивался. Особая дураков-
ская логика, способная взор-
вать мозг любому. А главный 
ужас как раз в том, что ни-
кого этот сюжет не поразил. 
Трэш есть, сенсации нет. Так 
или почти так живет немалая 
часть россиян. С разных кон-
цов страны приходят такие 
«записки из мертвого дома». 
«Бедные люди» по-прежнему 
«униженные и оскорбленные». 
Все по Достоевскому...

Во времена моей юности 
жизненные трудности принято 
было объяснять разорительной 
войной, но уже столько лет про-
шло! Те же немцы прекрасно от-
строились, а у нас - все разруха. 
Сегодня же бедность особенно 
ужасающа. Особенно на фоне 
покупок островов нашими со-
гражданами или же квартир, 
набитых деньгами, которые мы 
видим в новостях.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ОБЫКНОВЕННЫЙ 
ЦИНИЗМ
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Жанна БАДОЕВА: 
«У меня работа мечты!»
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Невестка ЛАНОВОГО 
подает в суд

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА О. КОРОТИНОЙГЕССЕ

КАДР ИЗ ПРОГРАММЫ «МУЖСКОЕ/ЖЕНСКОЕ»

ФОТО: В. ТАРАКАНОВ
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Со свалившейся на него сла-
вой актер успешно справился, 
звездной болезнью никогда 
не страдал. Если у него просят 
автограф или сфотографиро-
ваться - никому не отказывает. 

Виктор Николаевич женат 
в третий раз, у него подрастает 
сын Добрыня. А еще в сентя-
бре Бычков отметил юбилей 
- ему исполнилось 65 лет! По 
этому поводу мы и встрети-
лись с актером...

«Проснулся 
знаменитым 
еще до«Охоты»
- Виктор Николаевич, ин-

тересно, а вы с детства меч-
тали стать актером?

- Да нет. В детстве я хо-
тел стать врачом и помогать 
людям. И тут сказывалось 
влияние моей мамы, которая 
видела во мне человека в бе-
лом халате. Я очень любил и 
уважал ее, поэтому перечить 
не стал - пошел подавать до-
кументы в соответствующее 
учебное заведение. Но судьба 
распорядилась иначе: там я 
увидел объявление о наборе 
в театральную студию, сделал 
свой выбор - и он, как пока-
зало время, был правильным. 
Никогда ничего не пропускал, 
шел к мечте небольшими ша-
гами, ступенька за ступенькой 
и смог достичь многого... А 
еще я в детстве, как и любой 
мальчишка, хотел быть и сы-
щиком, и космонавтом...

- Страна узнала вас после 
роли Кузьмича в комедийной 
ленте Александра Рогожкина 
«Особенности национальной 
охоты»...

- Нет, страна меня узнала по-
сле роли Бориса из альманаха 
короткометражных художе-
ственных фильмов «Исклю-
чения без правил», снятого на 
«Ленфильме» по рассказам 
Михаила Мишина. Это была 
моя первая главная роль. Че-
ловек прогуливает работу, по-
падает в автобус к иностран-
цам и видит жизнь их глазами. 

Целый день проводит с ними, 
а когда приезжает на фабрику, 
где он работает, то его никто 
там не узнает... В этом филь-
ме я сыграл две роли: Бориса 
и американца Боба. Даже есть 
кадр, где я стою в двух лицах! 
Когда этот фильм показали по 
Ленинградскому телевидению 
- а в те годы в стране было все-
го три программы, - то уже на 
следующий день на меня обру-
шилась слава: я проснулся зна-
менитым! Это была середина 
1980-х. Когда человек играет 
главные роли, его знают и лю-
бят все. И тогда я испытал это 
на себе! Входишь в автобус - и 
тебя все начинают узнавать, 
радоваться тебе...

- Кто придумал образ 
Кузьмича или вы его с кого-
то срисовали?

- Александр Рогожкин, ре-
жиссер «Особенностей...», го-
ворил, что часть взял с меня, с 
Виктора Бычкова, которого 
он знал с 1984 года, и добавил 
человека, которого сам приду-
мал, - литературного персона-
жа. Рогожкин, кстати, по обра-
зованию историк. 

- Ну а как вы сами относи-
тесь к этому персонажу?

- Мне было бы скучно сей-
час без Кузьмича. И он, когда 
трудно, мне помогает. Одно 
время у меня не было съемок, 
ролей никаких не предлагали, 
и Кузьмич выручал: я зараба-
тывал на нем деньги в Каре-
лии, куда мы возили экскурсии. 
То есть получается, что он кор-
мил меня и мою семью. Как 
мне его после этого ругать?

- Какая из наград для вас 
самая ценная?

- Когда я выступал в Каре-
лии, меня мальчик попросил 
оставить автограф на книге. 
Потом, спустя время, его мама 
где-то рассказывала, что когда-
то она была в Карелии, где 
был также актер Виктор Быч-
ков, который оставил сыну 

автограф. И 
тот часто после 
школы садился 
с этой книгой на 
диван, смотрел 
ее и в какой-то 
момент сказал, 
что хочет быть 
Кузьмичом. Вот 
самая большая 
награда! Пото-
му что я не стою над головой 
этого мальчика, в газетах он не 
читает о том, что меня чем-то 
там наградили. А для него на-
града - это автограф Кузьмича. 
Значит, хороший человек этот 
Кузьмич, если им хочет стать 
мальчик, даже хотя бы один 
на Земле...

«Понял, 
что без Полины
не смогу»
- Вы женаты уже в тре-

тий раз. Два предыдущих 
брака не удались?

- Не буду скрывать, что хо-
тел бы жениться один раз и 
навсегда, но да - женат уже в 
третий раз. Это не совсем пра-
вильно, но я все-таки человек, 
который, как и любой другой, 
делает ошибки, секундные ре-
шения принимает за вечные... 
Да, это мои ошибки, и я в них 
раскаиваюсь.

- С детьми от предыду-
щих браков отношения под-
держиваете?

- А дети все, от всех браков 
(Григорий - от первого, Федор 
и Арсения - от второго, Добры-
ня - от третьего. - Ред.), - это мои 
достижения. Это то, что оста-
нется после меня... Я убежден, 
что все они что-то откроют 
или что-то изобретут - что-то 
дадут человечеству... Моя дочь 
Арсения сейчас в Театре коме-
дии играет, ей дают большие 
роли. Мой младший, Добрыня, 
занимается в театральной сту-
дии, поет и играет... Так что с 
детьми я вижусь, поддерживаю 
с ними отношения и ими доро-
жу. С сыном от первого брака 
не вижусь, но это была его ини-
циатива. Не знаю, есть ли здесь 
моя вина, но если и есть, то она 
минимальна...

- А где вы встретили свою 
третью жену?

- На работе. Мы репетиро-
вали, и к нам пришла девуш-
ка-режиссер, которая училась 
в аспирантуре, у нее как раз 
были экзамены. Она получила 
пятерки, предложила это отме-
тить. А это в наше время под-
виг, когда девушка сама что-то 
покупает и привозит. Мне это 
сразу понравилось. Я открыл 

глаза, увидел Поли-
ну... а потом понял, 
что без нее не смогу 
жить.

- Вашего млад-
шего сына зовут 
Добрыня - как 
былинного бога-
тыря. Почему 
выбрали такое 
необычное редкое 
имя?

- Когда 
я назвал второго сына 
Федором, он был единствен-
ным с таким именем в детском 
саду и школе. И фамилия тут 
была не важна и не нужна, по-
тому что все знали, о ком идет 
речь. Когда родилась дочь, 
назвали ее Арсения. Тогда в 
Петербурге на свет появи-
лись всего три Арсении - имя 
редкое и фамилии тоже не 
требует. А уж когда появил-
ся Добрыня, то этого имени 
вообще ни у кого больше не 
было. В загсе сказали: «Какое 
красивое имя вы выбрали для 
своего сына!» Оказывается, 
для ребенка очень важно имя, 
которого ни у кого нет, он уже 

как бы становится отмечен-
ным Богом. Это отражается 
и на поведении, и на общении, 
и на уважении, и на внимании. 
Но я ничего этого не знал - 
это было интуитивно... На са-
мом деле, надо прислушивать-
ся к себе...

«Могу назвать 
себя счастливым»

- Все эти годы вы много 
работали. А было время на 
воспитание детей?

- Увы, не было. Его и сей-
час нет... Но у нас хорошая 
школа, прекрасные педагоги. 
Вот сейчас Добрыня пошел в 
театральную студию, где за-
нимается музыкой, у него там 
хорошие педагоги. Еще он 
занимается английским, где 
тоже хорошие педагоги... То 
есть я окружил его надежны-
ми людьми, которые владе-
ют профессией и могут дать 
ему хорошие знания. А я могу 
передать ему только человеч-
ность и попытаться сделать из 
него хорошего человека...

- То есть вы нестрогий 
отец?

- Да нет, конечно.
- А многодетным и счаст-

ливым отцом вас можно на-
звать?

- Многодетным - нет, а 
счастливым - пожалуй, да!

- Вы много путешест-
вуете? 

- В последнее время редко 
- раньше это удавалось чаще...

- Какая из тех поездок 
вам особенно дорога?

- Они все мне дороги... Пер-
вый раз я по-
пал за границу 
в 1982 году - в 
Чехословакию. 
Мы были в 
Братиславе и на 
один день на по-
езде съездили в 
Прагу. С тех пор 
эта поездка мне 
памятна. Как-то 
с Полиной езди-
ли в Прагу, где 
проходили съем-
ки фильма «Вий 
3D», о них я ей 

много рассказывал... 
Мы тогда с ней по-
сетили массу интерес-
ных мест, побывали в 
музее Франца Кафки, 
музее кукол... И вдруг 

там я понял, что все мы 
скучаем по тому, что 
когда-то нам приносило 
удовольствие. Например, 
по магазину в Ленинграде, 
где 40 лет назад продавали 

вкусные булочки, по книжно-
му магазину, в котором можно 
было купить редкую книгу, а 
сейчас же книги продают вез-
де... Наверное, просто мы все 
скучаем по чему-то такому, 
что нас согревало, что нам да-
вало чувство стабильности... 
Поэтому все мои путешествия 
я держу в себе, а в любой мо-
мент могу любое из них до-
стать и отправиться в мыслен-
ное путешествие за счастьем...

Александр Герасимов,
фото из личного архива 

В. Бычкова

Виктор БЫЧКОВ: 

«Кузьмич 
всегда 
мне 
помогает»

Когда видишь его фамилию, перед глазами 
тут же возникает образ егеря Кузьмича 
из «Особенностей национальной охоты», 
и не важно, что фильмов, в которых сыграл 
Виктор Бычков, уже более 70. Так уж запал нам 
в душу тот Кузьмич...
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С женой Полиной

У Бычкова четверо детей, 
но со старшим сыном он не видится



24 ПАМЯТЬ 41(1345) 
2 октября 2019 года
www.mirnov.ru

Благодаря сапогам
Будущий отец режиссе-

ра - потомственный дво-
рянин - в возрасте 16 лет 
собирался примкнуть к 
Добровольческой армии, 
которая была ядром Бе-
лого движения, и мог бы 
погибнуть в горниле Граж-
данской войны, если бы не 
случайность. 

На сборном пункте пар-
ня в модных штиблетах за-
вернули: «Без сапог не при-
нимаем!» Пришлось идти 
к сапожнику. И тот стачал 
изумительные сапоги, но 
на два размера меньше, 
чем надо! Юноша расстро-
ился, денег на новую пару 
ему не хватало. Зато хвати-
ло на пару бутылок водки, 
и он с горя сильно напился. 
Добровольческая армия 
ушла воевать без него.

Марк Захаров считал, 
что это спасло его отца от 
неминуемой гибели, и всю 
жизнь шутил, что появился 
на свет благодаря сапогам. 
В 1931 году несостоявший-
ся белогвардеец познако-
мился с милой девушкой 
Галиной, они поженились. 
И в 1933-м у них родился 
сын Марк.

Вещий сон
Мама Марка Анатолье-

вича была актрисой, но 
сама не играла - вела драм-
кружки, в одном из кото-
рых занимался и Марк. 
Когда он подрос и пришло 
время определяться с про-
фессией, Галина Сергеевна 
твердо заявила: «В актеры 
не пущу! Ненадежно это».

И настояла на том, что-
бы сын отнес документы 
в архитектурный институт. 
На вступительных экза-
менах Захаров недобрал 
баллов. Его готовы были 
принять только на непо-
пулярную тогда специ-
альность «канализация и 
водоотведение». И вот тут 
снова вмешался случай. Га-
лине Сергеевне приснился 
сон, в котором она увидела 
блестящее будущее своего 
сына и будущее это было 

связано с кино и театром. 
Детали сновидения она 
пересказывать не стала, 
просто наутро разрешила 
Марку попытать счастья 
в театральном. И он легко 
поступил в ГИТИС на ак-
терское отделение. Захаров 
сам потом не раз призна-
вался, что актер из него вы-
шел посредственный. Его 
всегда тянуло в режиссуру, 
чем он в итоге и занялся.

Открыватель 
талантов

Как настоящий волшеб-
ник, Марк Анатольевич 
умел видеть 
в людях то, 
чего не заме-
чали другие. На-
пример, про Александра 
Пороховщикова говори-
ли, что он «бездарность», 
и лишь Захаров открыл и 
вытянул наружу весь его 
актерский потенциал.

Не верили режиссеры 
и в Инну Чурикову. После 
театрального вуза, кото-
рый она окончила с крас-
ным дипломом, артистке 
долго не удавалось найти 
работу. Взяли ее только в 
Театр юного зрителя на 
роль Бабы-яги. Но чем-то 
артистка зацепила Захаро-
ва, который переманил ее 
в «Ленком».

Туда же он забрал и 
хулиганистого Алексан-
дра Абдулова, когда тот 
учился еще на 4-м курсе. 
В итоге вокруг Захарова 
собралась когорта велико-
лепных актеров. 

Формула любви
В послужном списке 

режиссера есть фильм с 
таким названием - «Фор-
мула любви». Друзья Мар-
ка Захарова считали, что 
и в жизни он применил 
какую-то волшебную 
формулу, благодаря ко-
торой полвека счастливо 
прожил со своей супругой 
Ниной Лапшиновой.

Познакомились они во 
время учебы в ГИТИСе: 
Нина отвечала за выпуск 

студенческой стенгазеты, 
куда Марк приносил свои 
карикатуры (он прекрасно 
рисовал!). Красавица Лап-
шинова Захарову очень 
нравилась. Но он не решал-
ся сказать ей об этом, по-
этому долгое время их от-
ношения ограничивались 
теплой дружбой. И вдруг 
однажды Захаров увидел 
Нину под ручку с другим 
студентом. «Уведут!» - ис-
пугался он и поспешил сде-
лать девушке предложение. 

Кстати, именно супруга 
предложила Марку Заха-
рову переключиться с ак-

терства на режиссерское 
ремесло. «Мне кажется, 
у тебя это отлично полу-
чится!» - сказала она. Сама 
Лапшинова, будучи очень 
одаренной и вполне успеш-
ной артисткой, постепенно 
отошла в тень. Решила, 
что ее призвание - обеспе-
чивать надежный тыл ге-
ниальному мужу и воспи-
тывать дочь Александру. 
Кстати, рождение дочери 
супруги тоже считали чу-
дом. До этого они пять лет 
не могли завести ребенка. 

Благословение 
свыше

Одна из важнейших 
постановок в творческой 
биографии мэтра - рок-
опера «Юнона и Авось». 
Спектакль был задуман в 
1978-м. Но когда все уже 
было готово, над постанов-
кой нависла угроза: ее мог-

ли запретить. Уж слишком 
сильны были религиозные 
мотивы - православные 
песнопения, образ Богома-
тери... В СССР все это не 
приветствовалось, с боль-
шой долей вероятности 
худсовет зарубил бы пре-
мьеру. 

«Я знаю, кто нам может 
помочь, - сказал Захаров 
поэту Андрею Вознесен-
скому, чья поэма и легла в 
основу спектакля. - Садись 
в машину! Поехали!» И 
они отправились в Ело-
ховский собор. Там помо-

лились у иконы 
Казанской 
Божией Ма-

тери, попроси-
ли благословения. 

А наутро стало известно: 
постановку разрешили. 
Это тогда всем показалось 
еще одним чудом, которые 
так легко происходили в 
жизни Захарова.

И легкий уход
Но были в жизни Мар-

ка Анатольевича ситуа-
ции, когда он терял веру 
в чудеса и высшие силы. 
Например, как ни старал-
ся мэтр спасти жену Нину 
от онкологии - молитвами, 
связями, деньгами, - в 2014-
м она умерла. Это стало 
страшным ударом для За-
харова. Единственное, что 
держало его на плаву, - ра-
бота. Но она же и погуби-
ла замечательного режис-
сера. Еще в августе этого 
года Марк Анатольевич 
попал в больницу с вос-
палением легких. Недоле-
чившись, уговорил врачей 
его выписать, потому что 
надо было открывать те-
атральный сезон. Повтор-
ная пневмония не заста-
вила себя ждать, Захаров 
снова оказался в больнице. 
Утром 28 сентября он по-
приветствовал лечащего 
врача, принял прописан-
ные лекарства, сказал, что 
очень хочет отдохнуть. 
Лег в кровать, отвернул-
ся к стене и задремал. Но 
больше уже не проснулся... 

Лидия Мезина

Многие сейчас говорят, что он был волшебником, потому что ставил 

магические по силе притяжения спектакли и снимал фильмы, которые 

никогда не надоедает пересматривать. Но и в обыденной жизни с Марком 

Захаровым случалось немало чудесного... 

От первого лица
  «От актерской деятельности я 

отказался после того, как Валентин 
Плучек предложил мне перейти к 
нему в Театр сатиры в качестве и ак-
тера, и режиссера одновременно. Не 
рискнул погнаться за двумя зайцами. 
Понимал же, что после переодеваний 
в одной гримировочной комнате с ар-
тистами потом отдавать им команды 
будет непросто».

  «С Мироновым и Ширвиндтом 
мы стали друзьями после знамени-
того спектакля «Доходное место». И, 
конечно, были какие-то совместные 
шутки, глупости. Помню, как мы с 
Ширвиндтом провожали Андрея с Ка-
тей Градовой после бракосочетания в 
свадебное путешествие в Ленинград. 
Во время привокзальной суеты с рас-
питием шампанского незаметно для 
молодоженов положили в их чемо-
дан несколько кирпичей и... портрет 
Ленина. Нескрываемую радость нам 
доставило то, что Андрей с большим 
трудом втащил чемодан в купе. При 
этом мы с Ширвиндтом не перестава-
ли искренне удивляться: зачем брать 
с собой так много тяжелых вещей?»

  «К себе в театр я жену не взял 
сознательно. Просто не смог бы чув-
ствовать себя свободно и уверенно, 
руководить так, как считаю нужным, 
если бы рядом постоянно находилась 
супруга. Нина - мудрая женщина, по-
няла меня. А вот с дочерью другая 
история. Ее приход в «Ленком» стал 
для меня большим шоком, нагрузкой 
на психику. И у меня был определен-
ный дискомфорт: отец руководит те-
атром, в котором играет дочь. Ведь 
слухи, сплетни, интриги пойдут. Но 
нет, обошлось. Она снялась в «Кри-
минальном таланте», доказала, что и 
без папы настоящая актриса, и меня 
перестали с ней ассоциировать».

  «Знаю, что некоторые за глаза 
называют меня Мрак Анатольевич. 
В каждой шутке есть доля шутки - я, 
несмотря на мою приверженность к 
комедии, человек на вид очень мрач-
ный. Но поверьте, внешность обман-
чива».

  «У нас в театре было несколько 
трудных периодов. Не мог работать 
Караченцов, ушли из жизни Абдулов 
и Янковский. До того так было с Ев-
гением Леоновым, Татьяной Пельт-
цер... Ну что делать? Надо сначала 
погоревать, поплакать. А потом воз-
радоваться, что довелось работать с 
такими людьми, и продолжать тру-
диться...»

Обыкновенные чудеса 
Марка ЗАХАРОВА

СПЕКТАКЛИ
«Тиль»,
«Звезда и смерть 
Хоакина Мурьеты»,

«Юнона и Авось».
ФИЛЬМЫ
«Обыкновенное чудо»,
«Тот самый 
Мюнхгаузен»,

«Формула любви».

Шедевры Марка ЗАХАРОВА
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Напомним, еще 
в феврале главный 
редактор телевик-
торины «Кто хочет 
стать миллионером» 
Илья Бер рассказал 
о том, что Александр 
Друзь, став участни-
ком одного из вы-
пусков передачи, 
предложил ему взаи-
мовыгодную сделку: 
он заранее получает 
ответы на вопросы, 
а в обмен отдает по-
ловину от выигрыша 
в 3 миллиона рублей. 
Знаток отпираться 
не стал, однако за-
явил, что на сделку 
его подталкивал как 
раз Бер, которому 
он решил подыграть, 
чтобы вывести на 
чистую воду. Точку в 
дискуссии поставил 
Первый канал, от-
странив от программ 
обоих. И вот на днях 
было заявлено, что 
магистр «Что? Где? 
Когда?» возвращает-
ся в передачу. Как же 
восприняли эту но-
вость коллеги Друзя?

- То событие, из-за 
которого Алексан-
дра Друзя отстра-

няли, - нелепость, 
- считает Анатолий 
Вассерман, - след-
ствие какого-то не-
доразумения и недо-
понимания. Очень 
хорошо, что это не-
доразумение наконец 
разрешилось. Этому 

можно только пора-
доваться. Поэтому 
какие у меня могут 
быть эмоции? Я рад 
за Друзя!

- Я тоже рад, - при-
знался известный 
диктор Владимир Бе-
резин. - Друзь ведь не 

сам вернулся, его вер-
нули те, кто разби-
рался в ситуации. Бу-
дем считать, что они 
в этом досконально 
разобрались. Значит, 
Друзь не виноват, 
иначе бы его не при-
гласили обратно. На-

верное, в свое время 
его отстранили толь-
ко для того, чтобы 
скандал поутих. Ему 
сказали: «Отдохни-
те! А потом мы вас 
вернем». Вот такая у 
меня версия. Я пола-
гаю, что Друзь чист и 
сейчас восторжество-
вала справедливость.

- Я не считаю воз-
вращение Друзя 
справедливым, - вы-
сказал свою точку 
зрения разоблачи-
тель магистра Илья 
Бер, - и придержива-
юсь мнения, что это 
решение постыдно 
для телекомпании. 
Возвращать Дру-
зя пусть даже не за 
игровой стол, а в ка-
честве зрителя - по-
стыдно! Я очень на-
деюсь, что Друзь не 
сядет в следующем 
сезоне за стол, хотя 
телекомпания верит 
в обратное. Лично от 
себя я бы не рекомен-
довал ему это делать.

А если сделает? 
Если снова начнет 
играть? Тогда Илья 
Бер, вполне возмож-
но, попробует раз-

жечь новый скандал. 
Дело в том, что у него, 
оказывается, на Дру-
зя припасено много 
компромата, связан-
ного якобы с нечест-
ной деятельностью 
в разных сферах. Не 
все эпизоды можно 
подкрепить доказа-
тельствами, но...

- Есть случай, в ко-
тором я уверен и ко-
торый могу доказать, 
- уверяет Илья Леони-
дович. - Пока я его не 
опубличиваю, но, ве-
роятно, скоро опубли-
чу. Эта история никак 
не связана с «Кто хо-
чет стать миллионе-
ром?», там задейство-
ваны еще некоторые 
люди, далеко не все 
готовы стать фигу-
рантами публичного 
скандала. Когда пой-
му, что получил все 
разрешения, смогу 
это сделать - расска-
зать о той истории. 
Зачем? А затем, что 
для меня вопрос чест-
ности в играх и вооб-
ще честности в жиз-
ни стоит на одном из 
первых мест.

Лидия Мезина

Максим Галкин, правда, 
пострадал только мораль-
но. Некие дельцы вы-
ставили в Сеть ролик, в 
котором муж Пугачевой 
призывает участвовать в 
конкурсе. Условия такие: 
надо ответить на несколь-
ко простейших вопросов и 
ждать, когда на карточку 
упадет крупный выигрыш. 
Но прежде чем его полу-
чить, придется перевести 
на некий счет 299 рублей 
«для идентификации лич-
ности». Эти денежки яко-
бы потом вернут. Как не 
поверить любимому арти-
сту? Многие ринулись де-
лать переводы. Никому и в 
голову не пришло, что ис-
ходные кадры с Максимом 
были записаны совсем для 
другой рекламной кампа-
нии и ни о каких финан-
совых вливаниях речи там 
не шло. Информация про 
доплату - результат искус-
ного монтажа. 

- Это однозначно мо-
шенничество, - заявил 
расстроенный Галкин. - 
Какие бы конкурсы я ни 
проводил, там никогда и 
ничего не надо платить, не 
следует пересылать нику-
да никаких денег. Мошен-
ники пользуются доверчи-
востью людей, они берут 
видео и монтируют их за-
ново удобным для себя об-
разом. Тех, кто это делает, 
очень трудно вычислить 
и поймать. Там задейство-
ваны сложные схемы, они 
выводят деньги через ле-
вые кредитные карты.

По словам Максима, 
мошенники постоянно на-
живаются на его честном 
имени и на борьбу с ними 
уже никаких нервов не 
хватает.

А вот Лера Кудрявцева 
из-за одного пройдохи по-
теряла не только нервы, 
но и внушительную сумму 
денег. Телеведущая решила 
помочь человеку, он через 
соцсети просил о помощи: 
мол, инвалид, нужны сред-
ства на коляску, скиньтесь, 
пожалуйста, кто сколько 
может. Лера по доброте ду-
шевной скинула на указан-
ный счет сразу всю сумму. 
А потом выяснилось, что 
господин этот никакой не 
инвалид, а ловкий аферист. 

- Вы знаете, немного 
обидно! - призналась Ку-
дрявцева. - Откликнулась 
на просьбу о помощи... И 
все. Человек оказался мо-
шенником. Ну а я - лох.

- В случае с Лерой все 
просто - ей надо обратить-
ся в полицию, - сказала 
нам юрист Оксана Гурина. 
- Факт того, что у нее вы-
манили деньги обманным 
путем, налицо. Ее ввели в 
заблуждение. Чтобы это 
доказать, надо предоста-
вить сканы переписки в 
соцсети. Если средства 
были переведены по без-
налу - со счета на счет, - то 

информация об этом тоже 
отобразилась. Ущерб, ско-
рее всего, превышает пять 
тысяч рублей (инвалид-
ная коляска вряд ли сто-
ит меньше). А эта сумма 
- как раз тот порог, после 
которого человека могут 
привлечь по достаточно 
серьезной статье за мо-
шенничество... Что каса-
ется ситуации с Галкиным, 
тут привлечь мошенников 

к ответственности одному 
конкретному потерпевше-
му будет сложно. Потому 
что ущерб в 299 рублей не 
предполагает уголовного 
дела. Может, штраф выпи-
шут. Но если объединятся 
несколько потерпевших, 
то и сумма ущерба, раз-
умеется, возрастет, и на-
казание будет иным. По-
тому что получится, что 
в заблуждение введена 
целая группа лиц. Главное 
- собрать доказательства. 
Это трудно, но попытать-
ся можно. 

Л.М.

Галкин и Кудрявцева стали 
жертвами мошенников

Александру Друзю  
грозит новое разоблачение?

И юморист, и телеведущая ведут активную сетевую жизнь: 
оба постоянно обновляют свои страницы в интернете, охотно 
общаются с подписчиками. Это их и подвело... 

Заслуженного знатока вернули в «Что? Где? Когда?», 
где он не появлялся более полугода. Магистра интеллектуальной игры 
отстранили от съемок после громкого скандала, связанного с несостоявшимся 
мошенничеством. Сейчас Александр Друзь, получается, прощен. 
Но есть сведения, что на него заготовлен новый компромат...

Лера лишилась денег, 
а Максим - покоя
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Вокруг общения питомцев - собак и кошек - со своими 
хозяевами ходит много мифов. То им приписывают 

совершенно фантастические способности понимания, 
то, наоборот, отрицают всякую возможность 

понимания. На самом деле истина, как обычно, где-
то посередине.

Все мы знаем, как хоро-
шо понимают нас наши до-
машние питомцы, и часто 
поражаемся их сообразитель-
ности. Многие владельцы жи-
вотных отстаивают наличие 
интеллектуальных способ-
ностей у своих любимцев. Не 
согласиться с этим нельзя. 
Но как именно животные 
понимают нас? Неужели 
они осознанно воспринима-
ют человеческую речь?

Во-первых, отмечают экс-
перты, прежде всего работа-
ет биологический закон: жи-
вотное старается понять 
того, кого ему выгодно 
понимать, в нашем 
случае хозяина и дру-
гих домочадцев, ведь 
наша семья - стая для 
нашей собаки или 
кошки, и им необхо-
димо с нами взаимо-
действовать.

Как собака учит-
ся нашему языку? 
Так же, как ребе-
нок или взрослый 
человек с использо-
ванием метода пол-
ного погружения. 
Животное начинает 
сопоставлять то, что 
слышит, с ситуаци-
ей и прогнозирует 
наши действия, по-
этому правильно 
реагирует на наши 
слова. Недаром мы 
замечаем, что жи-
вотные понимают не 
только прямые ко-
манды, но и обычные 
в быту слова и выра-
жения.

Люди давно пыта-
ются разобраться в 
том, как же животные 
включаются в обще-
ние с нами. Например, 
ученые Венгерской 
академии наук обучи-
ли 13 собак спокойно 
лежать в аппарате 
МРТ и смогли изучить 
работу их мозга. В 

процессе исследования спе-
циалисты разговаривали с 
собаками и следили на ап-
паратуре за реакцией мозга. 
Обнаружилось, что в мозгу 
собаки есть участки, кото-

рые отвечают за эмоцио-
нальную обработку информа-
ции. Кроме того, слыша звуки 
(музыку, например), собака 
активизирует те же зоны моз-
га, что и человек. Также было 
зафиксировано, что если соба-
ка слышит бессвязный набор 
букв и звуков, то у нее рабо-
тает правое полушарие мозга. 
А вот для восприятия полно-
ценных фраз, связанных слов 
у собаки включается левое 
полушарие.

При этом явное одобрение 
в интонации человека вы-

зывало более 

высокую актив-
ность в зоне моз-
га, отвечающей 
за удовольствие. 
А если эту инто-
нацию исполь-
зовали вместе со 
словом, которое 
означает похвалу, 
мозг реагировал 
более активно. 
Ученые сделали 
вывод, что мозг со-
баки соединяет во-

едино интонацию и звучание 
слова.

Оказалось, что собаки, как 
и люди, воспринимают речь. 
То есть правое полушарие 
мозга понимает интонацию, 
а левое - сам текст. Собаки 
радовались, когда их хва-
лили, только в случае 
одинакового срабаты-
вания обоих полушарий 
мозга. И венгерские ученые 
сделали вывод, что собаки 
понимают не только интона-
цию, но и смысл конкретных 
слов, произносимых челове-
ком.

А группа ученых под ру-
ководством нейробиолога 
Грегори С. Бернса с факуль-
тета психологии Универси-
тета Эмори в Атланте (штат 
Джорджия, США), исследуя 
процессы обработки челове-
ческой речи в собачьем мозге, 
провела такой опыт. Хозяева 
испытуемых животных гово-
рили им знакомые слова и по-
казывали знакомые предме-
ты, эти слова обозначающие. 
Но потом говорили незна-
комое слово и показывали 
предмет. Выяснилось, что в 
ответ на незнакомое слово 
возникает значительно более 
сильная реакция в височно-
теменной доле мозга собаки. 
Исследователи полагают, что 
именно в этой области мозга 
у собаки происходит обра-
ботка языковой информации.

«Мы предполагали, что со-
баки различают знакомые и 
незнакомые слова на нейрон-
ном уровне, и наши предполо-
жения оправдались», - заявил 
доктор Эшли Причард, один 
из исследователей.

КАК 
ЖИВОТНЫЕ 
ПОНИМАЮТ 
НАС?
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Наталья КИРЬЯНОВА, 
зоопсихолог:

- Первоначально животные 
реагируют на интонацию. Раду-
емся мы, злимся, ругаемся или 
нежно воркуем над любимой 
кошкой - все это считывается 
моментально. Более того, со-
баки понимают нашу мимику 
(по кошкам таких данных нет), и 
это тоже помогает им понимать 
наши эмоции и интонационный 
смысл речи. Животные приуча-
ются слышать нашу речь и об-
ращенные к ним слова в опре-
деленном контексте. Мы сами 
не замечаем, что в одних и тех 
же ситуациях говорим пример-
но одинаково. Чем больше мы 
разговариваем с питомцами, 
тем больше они в итоге будут 
понимать. Собаки, например, 
выучивают определенные сло-
ва, словосочетания и потом 
могут их распространить на 
другие ситуации по мере нако-
пления опыта. Но все обнулит-
ся, если мы вдруг заговорим с 
питомцем на иностранном язы-

ке, не том, на котором обща-
емся обычно. Тогда выучен-
ные слова никак не помогут, 
и снова основной опорой бу-
дет только интонация. И если 
был опыт взаимодействия в 
различных ситуациях, то, не-
смотря на другой язык, со-
бака, скорее всего, поймет 
нас и выполнит то, что мы 
просим. Это не будет озна-
чать понимания языка, это 
будет говорить о понимании 
собакой контекста в целом 
и об использовании преды-
дущего опыта. Если же вы с 
самого начала общаетесь с 
вашим питомцем на разных 
языках, то у питомца не бу-
дет особых 
проблем с 
понима-
нием.
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Нос помогает пониманиюСобака обладает очень чувствительным 
обонянием, способна различать 25 тысяч 
ароматов. Область собачьего мозга, от-
вечающая за обоняние, в 40 раз больше, 
чем у людей, а обонятельных рецепторов 
- от 125 до 300, в зависимости от породы. 
Это означает, что собаки чувствуют запахи 
в тысячу раз лучше, чем человек.Как выяснили ученые, каждое наше 

эмоциональное состояние пахнет по-
разному. Это помогает собакам опреде-
лить наше настроение, и животное хорошо 
понимает, грустите вы, заболели, боитесь 
или, наоборот, находитесь в отличном 
расположении духа.
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Как животные 
общаются 

между собой
Речевой аппарат человека уме-

ет создавать самые разные зву-
ки, но животные этого не умеют. 
Однако и у них есть свой язык! И 
даже у рыб, которых мы привыкли 
считать немыми! Например, скат 
умеет издавать ухающие звуки, 
сом хрюкает, рыба-жаба отпуги-
вает врагов гудением. А камба-
ла, оказывается, умеет звонить, 
как колокол! Рыбы издают звук не 
так, как млекопитающие, а иными 
способами, например, с помощью 
жабр или зубов, или даже плава-
тельного пузыря.

Птицы, конечно же, обладатели 
разных вариантов звуковых со-
общений. Кстати, пернатые более 
чувствительны, чем мы, и хорошо 
различают звуки, даже очень ко-
роткие, и вообще очень хорошо 
слышат. Например, голуби слы-
шат звуки на расстоянии несколь-
ких сотен метров.

Считается, что среди живот-
ных самые умные - дельфины, но 

пока их интеллект еще не до кон-
ца изучен. Мы слышим их свист, 
но еще дельфины общаются с 
помощью ультразвука - на часто-
тах, которые недоступны нашему 
слуху. Дельфины имеют сложную 
языковую систему и даже, напри-
мер, по-разному называют своих 
членов стаи - к каждому обраща-
ются с уникальным звуковым со-
общением.

Звери также активно пользу-
ются невербальными средствами 
общения, это они умеют лучше 
человека. Язык животных - это са-
мые разнообразные сигналы, по-
могающие общаться. У животных 
тоже есть мимика, а еще они ис-
пользуют язык телодвижений.

У кошки, к примеру, очень вы-
разительны уши: если они под-
няты, то это знак внимания, если 
прижаты назад, то животное вы-
ражает угрозу. Кошка поднимает 
хвост, когда довольна, но когда 
хвост поднят и распушен, кошка 
готовится к атаке. Быстрые мота-
ния хвостом из стороны в сторону 
демонстрируют нервное состоя-
ние кошки.
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прижаты назад, то животное вы-
ражает угрозу. Кошка поднимает 
хвост, когда довольна, но когда 
хвост поднят и распушен, кошка 
готовится к атаке. Быстрые мота-а-
ния хвостом из стороны в стороонуу 
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ние кошки.

Подготовила 
Марина Лепина

Авторитетное 
мнение
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«Ген гениальности» 
оказался мифом

- Чтобы в этом разобрать-
ся, надо понять, кто такие 
гении, - говорит психиатр, 
кандидат медицинских наук и 
автор книг о феноменальных 
способностях Игорь Вагин. - 
Было время, когда считали: 
существует некий «ген гени-
альности». 20 лет назад муль-
тимиллионер Роберт Грэхем 
даже создал банк спермы 
нобелевских лауреатов. Про-
изводство гениев было реше-
но поставить на поток. И что 
же? На свет появилось 200 
детей. Но лишь один из них - 
Дорон Блейк действительно 
показал IQ, свойственное ге-
ниям, - 180. В свои два года ма-
лыш вовсю пользовался ком-
пьютером, в 5 лет наизусть 
читал «Гамлета», но с годами 
сравнялся в способностях со 
сверстниками, а в 25 лет стал 
наркоманом. О каких откры-
тиях речь? «Ген гениально-
сти» оказался мифом.

  Любопытно
Частота потенциальных гени-
ев, по данным генетика Эф-
роимсона, исчисляется как 
1  к 100 000. Частота же ге-
ниев, реализовавших себя, 
добившихся всемирного 
признания, и вовсе равна 1 к 
10 000 000.

«Джинн» 
из бутылки

Откуда брать гениев? По-
чему раньше были, а теперь, 
мягко говоря, поубавились? 
Об этом ученые спорят дав-
но. Физиолог Свенберг, из-
учив родословные 400 вы-
дающихся людей, пришел к 
выводу: все они в какой-то 
мере родственники. Многое 
зависит также от того, как 
именно расположатся гены, 
которые отвечают за уни-
кальные способности. Напри-
мер, чтобы сочинять как Чай-
ковский или Бетховен, нужно 
унаследовать от родителей 
минимум 4 пары «компози-
торских» генов. Чтобы на 
свет появился новый Толстой 
или Пушкин, нужно, чтобы 
при зачатии соединились 10 
пар рецессивных (неактив-
ных) родительских генов. Так 

что Пушкину, а с ним и всему 
миру крупно повезло: у него 
было аж 20 пар необходимых 
генов.

  Любопытно
В 40-х годах XX века уровень 
IQ для гениев составлял 140. 
Сегодня «мерило гениально-
сти» - IQ, равный 180.

Впрочем, кого считать ге-
нием? Если сравнить совре-
менного инженера с инже-
нером времен Петра I, наш 
точно окажется гением. Он 
же в разы больше знает и 
умеет. И все же… Настоящих 
гениев мало и становится все 
меньше.

Многие из специалистов в 
этой области мне говорили: 
нужно не одно, а множество 
условий, в том числе соци-
альных, генетических и даже 
физиологических, чтобы на 
свет явился гений. Не вери-
те? Да вам любой акушер-
гинеколог скажет: при кеса-
ревом сечении куда больше 
шансов родить гениального 
ребенка, чем обычным пу-
тем. Почему? Потому что 
«кесаренок» рождается без 
нагрузок на организм, кото-
рые могут быть чреваты для 
его головного мозга. В этом 
случае прощай, гениаль-
ность! Есть и другое условие 
для «воспроизводства» гени-
ев, которое еще в 20-х годах 

прошлого века доказал док-
тор Сегалин. Согласно его 
утверждению, гении рожда-
ются, когда по одной гене-
тической линии родителей 
имеется одаренность, а по 
другой… психические забо-
левания. Мол, психотизм как 
раз и выпускает «джинна» из 
бутылки.

  Любопытно
Сенека сказал: «Не было 
великого ума без при-
меси безумия». А Чезаре 
Ломброзо собрал целую 
галерею «странностей» ве-
ликих людей в своей зна-
менитой книге «Гениаль-
ность и помешательство».

Не от мира сего
У дома нобелевско-

го лауреата Григория 
Перельмана в Питере, 
современного гения, до-
казавшего гипотезу Пуан-
каре, часто толкутся жур-
налисты. Но Перельман в 
дебаты не вступает. Если 
отвечает, то через дверь. И 
вообще…

- Он очень странный, - го-
ворят соседи.

- Почему?
- Ну как это взять и отка-

заться от Нобелевской пре-
мии? Он говорит, что у него 
все есть, а сам живет в скром-
ной квартире.

Не от мира сего? Может, в 
этом и кроется суть патоло-
гии гениев-бессребреников?

- Среди нас немало невра-
стеников. Но мы почему-то 
не гении, - говорит психиатр 
Игорь Вагин. - Гениальность 
же часто проявляется как 
бы в качестве компенсации 
за определенные нарушения 

в функциях мозга, причем 
серьезные. Аутисты (не все, 
разумеется) могут велико-
лепно рисовать, пациенты с 
синдромом Туретта (патоло-
гия центральной нервной си-
стемы. - Авт.) очень быстро 
считают, шизофреники ста-

новятся неплохими художни-
ками и писателями. 

О том, что гениальность 
- это болезнь, говорил в сво-
их выступлениях и директор 
Института мозга Святослав 
Медведев, причем подчерки-
вал: все великие открытия со-
вершаются гениями до 35 лет. 
А дальше - никаких озарений. 
Накапливается опыт, и мозг 
настороже. Он как бы запре-
щает выходить «за рамки». А 
ведь именно этим и отлича-
ются открытия гениев. 

Всех вылечим и…
Многие свои открытия ге-

нии совершали в состоянии 
«измененного сознания».

- В этот момент включены 
все области обоих полушарий, 
- продолжает Игорь Вагин. - У 
необычного состояния мно-
жество вариантов. Это и гип-
ноз, и аутизм, и шизофрения, 
и эпилепсия. Этим же поль-
зуются в своем «врачевании» 
шаманы и экстрасенсы. 

Стоп! А теперь методом 
простого подсчета попро-
буем представить: от каких 
болезней современная меди-
цина уже может избавить лю-
дей или, по крайней мере, при-

тормозить их развитие? 
Да, пожалуй, от многих. И 
если сегодня ученые еди-
нодушны в том, что раз-
гадку гениальности вряд 
ли удастся решить без по-
мощи генетиков, то споры 
идут как раз о том, сколь-
ко же будет рождаться 
гениев. Пока прогнозы 
неутешительны.

- Увы, но с годами гени-
ев будет рождаться мень-
ше, - считает сотрудник 
Института психологии 
Евгений Курников. - А ви-
новаты в этом будут как 
раз… медики, которые на-
учатся излечивать многие 
психические болезни. А 
еще гениев станет меньше 
благодаря продвинутым 
технологиям, которые 

уже сегодня развивают в де-
тях «клиповое мышление». Ге-
нии просто зачахнут и вымрут, 
как мамонты. Да и сам талант 
не будет нужен. За людей все 
будут делать машины. 

Мария 
Рождественская
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ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №40 (1344)

ГЕНИИ ВЫМРУТ 
ВСЛЕДЗА МАМОНТАМИ?
МЕЖДУ ПРОЧИМ
Эти странные гении
Существует особый раздел пси-
хиатрии - патография, изучающая 
патологии гениальных людей. Так 
вот, Ван Гог считал себя одержи-
мым бесом. У Гофмана была ма-
ния преследования. Достоевский 
страдал эпилепсией, а у Мандель-
штама были тяжелый невроз и 
попытки суицида. Расстройства-
ми психики отличались Шуман, 
Бетховен, Гаршин, Гоголь, Руссо, 
Ницше, Чюрленис, Гендель. Анна 
Ахматова боялась открытых про-
странств, а Маяковский отличался 
фобией микробов - страхом перед 
микробами или грязью.

Шведский физиолог 
Макс Свенберг утверж-
дает: истинных гениев 
уже почти не осталось 
ни в науке, ни в искус-
стве. Нет их и среди 
политиков. А с годами 
их станет еще меньше. 
Почему?
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Что говорят по этому
поводу стоматологи?

«Жевательную резинку 
следует использовать после 
каждого приема пищи в тече-
ние 10-15 минут. В целом при 
грамотном использовании это 
полезно», - советует профес-
сор кафедры хирургической 
стоматологии Института сто-
матологии Первого МГМУ 
имени И.М. Сеченова Игорь 
Бондаренко. Он выделил два 
основных полезных механиз-
ма действия жвачки. Первый: 
она помогает очистить по-
лость рта за счет слюноотде-
ления, смывающего остатки 
пищи и кислот с зубной эмали. 
Второй: механическая чистка 
за счет того, что крупные ча-
стички пищи, оставшиеся на 
зубах и во рту после еды, при-
клеиваются к жвачке.

При этом нужно понимать, 
что жевательная резинка зуб-
ную щетку не заменит. «Что-
бы добиться адекватной ги-
гиены, конечно, нужны 

и зубная щетка, и межзубные 
нити, и, возможно, ирригатор 
(устройство для выполнения 
гигиенической процедуры в 
домашних условиях. - Ред.)», 
- сказал профессор Бонда-
ренко. Другими полезными 
эффектами чуингама (англ. 
chewing-gum - «жевательная 
резинка») являются его спо-
собности поддерживать в то-
нусе жевательные мышцы, 
увеличивать кровоток в па-
родонте (ткани, окружающие 
зуб) и давать ощущение све-
жести после приема пищи.

Противопоказания есть
Доктор напомнил, что про-

тивопоказаниями для употре-
бления жевательной резинки 
являются различные заболе-
вания пародонта, при которых 
у человека зубы становятся 
подвижными. Проблема в 
том, что при этих заболевани-
ях (пародонтоз и пародонтит) 
нарушается фиксация зубов 
в лунке и они начинают ка-
чаться. Используя жвачку, их 
можно раскачать еще больше 

и потерять быстрее. Бо-
лее того, резинки лучше избе-
гать и при начальных стадиях 
этих заболеваний, когда зубы 
вроде еще не качаются. Пер-
вым признаком этих болезней 
может быть выделение крови 
из десен. Как известно, встре-
чается это очень часто. И при 
таком симптоме нужно прове-
риться у стоматолога, чтобы 
исключить заболевания паро-
донта.

Механическое воздействие 
жвачки на зубы и жеватель-
ный аппарат не стоит недо-
оценивать. В медицинской 

научной литературе описаны 
следующие побочные эффек-
ты, вызванные таким влияни-
ем чуингама:

- разрушение пломб, мо-
стов, коронок и прочих стома-
тологических конструкций;

- синдром височно-нижне-
челюстного сустава;

- чрезмерное развитие же-
вательных мышц;

- увеличение уровня ртути 
в организме у лиц с пломбами 
из амальгамы.

Позиция 
гастроэнтерологов

Доктор медицинских наук, 
гастроэнтеролог и профессор 
кафедры поликлинической те-
рапии Сеченовского универси-
тета Алексей Буеверов разве-
ял миф о том, что жевательная 
резинка опасна для желудка и 
способствует развитию язвы. 
Дабы не было никаких про-
блем, он посоветовал не гло-
тать чуингам и не жевать его в 
течение всего дня.

Эти советы правильные, 
ведь врачам известны случаи, 

когда проглоченная жева-
тельная резинка приводила к 
кишечной непроходимости. 
Так, несколько лет назад в 
Израиле 18-летнюю девушку 
госпитализировали с болями 
в животе. Рентген показал, 
что у нее в желудке большое 
инородное тело (безоар), при-
рода которого была неясна. 
При гастроскопии наличие 
инородного тела подтверди-
лось. Состояло оно из чего-то 
резиноподобного. Девушка 
ошарашила врачей тем, что 
имела привычку не выпле-
вывать, а проглатывать же-
вательную резинку. Медикам 
удалось удалить безоар эндо-
скопически - без открытой 
операции на 
желудке. От 
него откусы-
вали малень-
кие кусочки, 
удаляя их 
поодиночке 
с помощью 
эндоскопа. 
Недавно по-
хожая исто-
рия была и в 
Москве.

С детьми 
такие исто-
рии бывают чаще. 
Они редко становятся досто-
янием гласности, но одна из 
хирургических бригад описа-
ла три таких случая из лич-
ной практики в знаменитом 
американском научном жур-
нале «Педиатрикс». Жертва-
ми жвачки стали четырех-
летние девочка и мальчик, у 
которых начались тяжелые 
запоры. У обоих оказались 
огромные слепки из слипше-
гося чуингама в прямой киш-
ке. Их с трудом удалили, вве-
дя детей в наркоз. Третьему 
ребенку было лишь полто-
ра года, но родители давали 
ему жвачку. У него слепок из 
проглоченной жевательной 
резинки обнаружили в пи-
щеводе.

Авторы статьи преду-
преждают родителей, чтобы 
они никогда не давали детям 
жевательную резинку, пока 
они не будут понимать, что 

глотать ее нельзя ни в коем 
случае. Но как показывают 
медицинский опыт и приве-
денные примеры, это может 

быть актуально и для взрос-
лых.

Не нужно 
расслабляться

Помимо непроходимо-
сти и запоров жевательная 
резинка может вызывать по-
нос. И иногда это приводит к 
очень серьезным проблемам. 
Врачи описывают порой про-
сто казуистические случаи. В 
медицинском журнале «Лан-
цет» приводится случай со 
стюардессой, страдавшей 7 
лет от диареи и болей в жи-
воте. Ее обследовали от пя-
ток до макушки, но диагноз 
не смогли поставить. Оказа-
лось, что она ежедневно же-
вала примерно 60 пластинок 
чуингама. Но не глотала его. 
Поскольку жвачка была без 
сахара, то содержала его за-
менители - сорбит, ксилит, 
мальтит, маннит: все они об-
ладают достаточно сильным 
слабительным действием.

Похожий случай описан 
немецкими медиками. Но 

их подо-
п е ч н а я 
21-летняя 
женщина 
потребля-
ла в день 
всего 3-4 
пачки же-
вательной 
р е з и н к и 
без саха-
ра. Этого 
оказалось 
достаточ-
но, чтобы 
она тоже 

сильно страдала от поноса и 
болей в животе плюс очень 
сильно (патологически) исто-
щала. Ее обследовали вдоль 
и поперек - искали рак... Но 
дело оказалось в жвачке. Из 
нее она получала ежедневно 
18-20 г сорбита, а это очень 
приличная доза слабитель-
ного. Многим людям для воз-
никновения диареи достаточ-
но 5-10 г этого вещества. По 
подсчетам немецких медиков, 
в одной пластинке жвачки 
содержится примерно 1,25 г 
сорбита. Значит,  некоторым 
для поноса достаточно лишь 
одной пачки.

Другое весьма распростра-
ненное осложнение жевания 
резинки - аэрофагия. Так на-
зывают заглатывание возду-
ха в желудок, которое вызы-
вает не только дискомфорт и 
боли, но и провоцирует изжо-
гу. А последняя, как известно, 
является фактором риска 
развития рака пищевода.

Олег Днепров

ЖВАЧКА: 
и+ плюсы +

Полезна ли жевательная 
резинка, защищает ли 

она зубы от кариеса 
или нет? Эти вопросы 

беспокоят многих. 
С одной стороны, 

реклама не устает нам 
напоминать об этом. 

С другой стороны, 
мы знаем, чего стоит 

реклама и как ей можно 
доверять.
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Целый букет про-
блем связан с веще-
ствами, входящими 
с состав чуингама. 
Обычно говорят о под-
сластителе аспарта-
ме, который категори-
чески противопоказан 
людям с фенилкето-
нурией. Но учитывая, 
что это очень редкая 
болезнь, выявляемая 
в самом раннем дет-
стве, люди с ней вряд 
ли будут жевать та-
кую резинку. Гораздо 
более массовое дей-
ствие могут оказывать 
другие компоненты 
жвачки. Вот основной 
список таких про-
блем.

 Сахара, которые 
содержатся в неко-
торых видах жвачки, 
достаточно сильно 
влияют на развитие 
кариеса, поскольку 
долго остаются в по-
лости рта и интенсив-
но воздействуют на 
эмаль зубов.

 Белый пищевой 
краситель диоксид ти-
тана (Е 171), очень ши-
роко используемый в 
жевательной резинке, 
почти всегда содержит 
наночастицы этого ве-
щества. В исследова-
ниях показано, что они 

могут проникать в пе-
чень, почки, мозг, селе-
зенку, сердце и легкие, 
накапливаясь в них и 
оказывая токсическое 
действие.

 Такие пищевые до-
бавки, как зеленый 
краситель хлорофилл 
(Е 140), ментол, анти-
оксидант бутилги-
дрокситолуол (Е 321), 
могут способствовать 
развитию как истин-
ной, так и ложной ал-
лергии.

 Ароматизаторы, 
полученные из кори-
цы, могут способство-

вать развитию воспа-
ления и язв полости 
рта.

 Лакрица (солодка), 
содержащаяся как вку-
совое вещество в неко-
торых жвачках, может 
повышать давление и 
существенно умень-
шать количество калия 
в крови (это чревато 
аритмией).

 Содержащиеся в 
надувающихся же-
вательных резинках 
масла могут вызывать 
периоральный дерма-
тит (воспаление кожи 
вокруг рта).

Букет токсических проблем
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Недавняя инициатива ввести 
4-дневную рабочую неделю - вовсе 
не российское ноу-хау. Еще в 2015 
году Международная органи-
зация труда призывала 
работодателей мира 
сделать то же самое. 
По мнению европейских 
специалистов, только 
так можно спасти 
человечество от 
трудоголизма и 
эмоционально-
го выгорания на 
работе, которые неиз-
бежно станут причиной 
тысяч ранних смертей.

Биолог Владимир Ката-
ев утверждает, что по числу 
жертв эта зависимость не 
уступает ни алкоголизму, ни 
курению. «Я из своих быв-
ших однокурсников недо-
считался уже около десятка: 
пять моих сверстников умер-
ли от инфаркта, другого раз-
бил паралич, третий скоро-
постижно скончался прямо 
на рабочем месте, поставили 
странный диагноз: «синдром 
внезапной смерти», а четве-
ро умерли от онкологии. Но 
я-то знаю, что за этим стоит 
трудоголизм. Мне всего 38 
лет, а на похороны хожу чуть 
ли не каждый месяц», - приво-
дит один из психологов сло-
ва своего клиента, который 
очень боится подхватить эту 
заразу.

Ростовчанина Вадима К. 
похоронили через неделю по-
сле того, как он отметил свое 
36-летие. Талантливый ком-
пьютерщик и программист, 
он мог возиться со своими 
железками сутками. Жена и 
мать только радовались - не 
пьет, не гуляет, деньги непло-
хие в очень престижном бан-
ке зарабатывает. Чем плохо? 
Первый тревожный звоно-
чек прозвенел после рожде-
ния сына. Уговоры жены по-
мочь с ребенком оказались 
бесполезны - уже в 6 утра 
мужчина бежал на работу, а 
возвращался за полночь. По-
сле очередного требования 
супруги не ходить в офис 
хотя бы на выходных Вадим 
впервые поднял на нее руку. 
Любой разговор о том, что 
он работает слишком много, 
вызывал бурю раздражения. 
У молодого еще парня появи-
лись головные боли и скачки 
давления. Когда близкие по-
няли, что здесь что-то не то, 
было поздно. Однажды домой 
позвонили с работы мужа 
и сообщили, что его увезла 
скорая. Случился инсульт. По-
мочь медики не успели.

Этот случай никогда не 
войдет в статистику под обо-
значением «трудоголизм и 
эмоциональное выгорание». 
В нашей стране вообще не 
существует такой официаль-
но признанной болезни, хотя 
о ней все чаще говорят психо-
логи и медики.

Принято думать, что тру-
доголизм - это проблема 
азиатских стран, где по этой 
причине погибают до 100 ты-
сяч человек в год. А России, 

где народ страдает скорее от 
лени, такая напасть не грозит. 
Но вот статистика говорит, 
что 82% россиян предпочи-
тают не брать больничный, 
а приходить на работу не-
здоровыми. Кому-то нужны 
деньги, кто-то боится поте-
рять работу. Но сколько сре-
ди них тех, кто без работы 
просто не может? И тяга эта 
не совсем здоровая.

Сгореть на работе
Первая, начальная стадия 

болезни обычно проходит 
незаметно. Человек задер-
живается на работе, думает о 
ней на досуге, личная жизнь 
отходит на второй план. Тру-
доголик добровольно берет 
на себя все больше и больше 
обязанностей.

«Когда я много работаю, 
вся жизнь уходит на второй 
план. И неурядицы в личной 
жизни, проблемы с больной 
матерью, нет мыслей о без-
радостном прошлом и неуве-
ренности в будущем», - рас-
сказывает пациентка одного 
из частных реабилитацион-
ных центров. Здесь находятся 
и алкоголики, и наркоманы, 
а психологи утверждают, что 
трудоголизм развивается по 
тем же принципам, что 
и химические зависи-
мости. Соответствен-
но, лечится примерно 
так же. В чем разница 
между трудоголиком 
и трудолюбивым че-
ловеком? Трудолю-
бивый человек имеет 
перед собой цель, ему 
важен результат свое-
го труда, для него про-

фессиональная деятельность 
всего лишь часть жизни. Он 
хочет заработать деньги или 
осуществить престижный 
проект, поэтому готов рабо-

тать не покладая 
рук.

Для трудо-
голика все 
н а о б о р о т : 

результат не 
имеет смысла. 

«Обычно руководи-
тели в восторге 
от сотрудника 
- он так много 
работает! Но 
потом выясняет-
ся, что отдача от 

такой деятель-
ности совсем 
небольшая . 

За суетой ча-
сто стоит всего 
лишь попытка 
решить свои 
эмоциональные 
проблемы, точ-
нее, спрятаться 
от них в трудо-
вом процессе», - 
говорит доктор медицинских 
наук Александр Крючков.

К нему на прием такие 
люди попадают в тот момент, 
когда истощенный организм 
дает сбои. «Сначала это на-
рушения сна, головные боли, 
затем неврологические нару-
шения. Обычно врачи лечат 
эти симптомы, но самой при-
чины не видят. В итоге риск 
смертельных сердечно-сосу-
дистых заболеваний», - про-
должает врач.

Вторая стадия - критиче-
ская, когда работа становится 
страстью. Личная жизнь пол-
ностью подчиняется работе, а 
больной находит этому мно-
жество оправданий. Продол-
жают развиваться болезни. 
Часто про таких с гордостью 

говорят: сгорел на работе. 
«На самом деле речь идет о 
заболевании - и психологи-
ческом, и физическом. Вот 
только в нашей стране пока 
это мало кто понимает», - со-
крушается доктор Крючков.

Что делать и как 
с этим бороться?

Медики говорят, что 
диагностировать трудоголизм 

непросто. Как и 
в каких едини-
цах измерить 
человеческую 
усталость? Над 
этим только 
недавно стали 
работать япон-
ские ученые. 
Н а п р и м е р , 
одна из компа-
ний оптики раз-
работала очки, 
которые смо-
гут определять 
степень устало-
сти владельца.

Решит ли 
проблему переход на 4-днев-
ную рабочую неделю, как это 
предлагает Международная 
организация труда? Медики 
говорят, что маловероятно.

«Дополнительный вы-
ходной лишь прибавит 
стресс зависимому челове-
ку. Любой отдых и перерыв 
в работе он воспринимает 
с паникой, ведь нарушается 
привычный образ жизни и 
способ поддержания эмо-
ционального равновесия. 
На отдыхе трудоголики 
становятся беспокойными, 
взвинченными и раздра-
жительными персонажами 
- это своего рода синдром 
отмены. Они ждут момента, 
когда снова можно вернуть-
ся в офис», - говорит биолог 

Владимир Катаев.
По мнению спе-

циалистов, в нашей 
стране необходи-
мо поднимать эту 
проблему. «Нужно 
повышать уро-
вень образования 
врачей, особенно 
участковых тера-
певтов, к которым 
чаще всего обра-
щаются трудоголи-
ки и которые пока 
еще мало знают об 
этой зависимости», - 
рассуждает доктор 

Крючков. И тогда, может 
быть, люди поймут, что по-
смертная эпитафия «сгорел 
на работе» уже не способна 
украсить ничью биографию.

Наталья Пуртова
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Япония - родина чумы ХХI века
В Японии есть специальный термин «кароси» 

- он обозначает внезапную смерть на рабочем 
месте из-за переутомления. По данным япон-
ского министерства охраны труда, жертвами 
этого недуга ежегодно становятся несколько 
тысяч человек. В 2000 году кароси стал причи-
ной смерти премьер-министра Японии Кэйдзо 
Обути, который за 20 месяцев пребывания на 
своем посту имел всего три выходных дня и тру-
дился не меньше 12 часов в сутки.

Специалисты объясняют это особенностями 
менталитета. В японских компаниях сотрудникам 
недоплачивают за переработку, но они все равно 
работают сверхурочно из чувства корпоратив-
ного патриотизма. Жертвы кароси, как правило, 
мужчины 30-40 лет. Они ежедневно перераба-
тывают, ничего не получая взамен. Доходя до 
определенной точки кипения, сотрудники не вы-
держивают. Происходит срыв, нередко - инсульт, 
а заканчивается все летальным исходом.

Другое явление, также появившееся у япон-
ских трудоголиков, - яройисатсу, то есть само-

убийство на почве стресса на работе. Несколько 
лет назад 30-летний сотрудник крупной компа-
нии застрелился на рабочем месте. Трудого-
лизм буквально убил сотрудницу Макдоналдса 
в Японии. 41-летняя женщина на протяжении 
нескольких месяцев перерабатывала по 80 ча-
сов. Следствие пришло к выводу, что причиной 
смерти японки стали нездоровая тяга к работе и 
вызванное ею сильное переутомление.

В министерстве здравоохранения Кореи 
тоже борются с трудоголизмом: ровно в шесть 
часов вечера принудительно отключается элек-
тричество, чтобы сотрудники не сидели допозд-
на в офисе, а шли домой.

В Германии насчитывается более 200 тысяч 
трудоголиков, в Швейцарии - около 115 тысяч. 
Общество трудоголиков в Швейцарии называ-
ется «Сумасшедшие труженики». Там трудого-
лизм возведен в ранг чумы XXI века. В большин-
стве стран Евросоюза созданы так называемые 
общества анонимных трудоголиков, где люди 
собираются, чтобы выслушать друг друга, а так-
же получить помощь врачей, психологов и биз-
нес-тренеров.

НА РАБОТЕ
НЕ СГОРЕТЬ 
КАК

В Европе около 7% 
населения страда-
ют от выгорания на 
работе, 5-7% под-

вержены депрессии, 
28% испытывают 

хронический стресс, 
а 33% мучаются от 
хронических болей в 
позвоночнике из-за 

переутомления.
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5АРХИТЕКТУРНЫХ
СТРОЕНИЙ

Ежегодно в первый 
понедельник октября во всем 
мире отмечается Всемирный 

день архитектуры и 
ценителей архитектурных 

шедевров. В этот день 
человечество вспоминает о 

самых необычных строениях 
планеты, многие из которых 

вызывают не только 
восхищение, но и крайнее 

удивление.
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Маленькие и удаленькие
В мире немало фантастически крошечных домов со сложной архитектурой, предназначенных для жизни обычных людей. 

Японцы, как извест-но, всегда славились своими высокими тех-нологиями и минима-лизмом.  Здесь мно-жество жилых домов необычной архитек-туры, которые у евро-пейцев могут вызвать лишь недоумение. Осо-бенно выделяются до-ма-шары, похожие на фантастические грибы, так как расположены на ножке площадью 15 

квадратных метров, в то время как само ша-рообразное жилище имеет площадь всего 44 квадратных метра. Тем не менее в данном жилом пространстве умещаются кухня, ван-ная, зал, спальня и даже балкон!
Не отстает от япон-цев и Бразилия. В го-роде Мадри-ди-Деус расположен жилой дом, чья ширина фа-сада поражает вообра-жение, составляя всего 1 метр 10 сантиметров, высота строения 10 метров, и в нем живут люди. Подобные уз-кие дома невероятно популярны в Брази-лии, Японии и Южной Корее.удивление.. а ножке площадью 15 

р

Выше 
радуги!

С первых 
дней своего 

существования 
человечество 

стремилось в небо. 
Многие правители, 

диктаторы и 
эксцентричные 
богачи желали 

остаться в 
мировой истории, 

воздвигнув 
самое высокое 

здание на 
планете.

Сегодня в мире суще-
ствует немало строений, о 
которых можно сказать, 
что они действительно до-
стигли небес. В наши дни 
самым высоким зданием 
является гигантский небо-
скреб «Бурдж-Халифа», вы-
сота которого составляет 
рекордные 828 метров. Воз-
двигнуто чудо архитектуры 
было всего за шесть лет - с 
2004 по 2010 год - в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах. 
Башня имеет 163 этажа, на 
которых размещены офи-
сы, гостиницы, рестораны 
и даже жилые квартиры. 
Правда, стоимость квадрат-
ного метра в них кусается, 
превышая цифру 40 тысяч 
долларов. Постройка зда-

ния обошлась застройщику 
компании Emaar в 1,5 мил-
лиарда долларов. Вложения 
окупились уже в первый год 
эксплуатации архитектур-
ного шедевра.

В прошлом году долж-
но было появиться еще бо-
лее высокое здание в мире 
- Kingdom Tower в Саудов-
ской Аравии - в качестве 
центра нового города в пу-
стыне. По проекту высота 
небоскреба должна была 
составить 1007 метров, впер-
вые в истории человечества 
превысив планку в один ки-
лометр. Увы, весной 2018 
года строительство было 
заморожено на 65-м этаже в 
связи с арестом инвесторов 
проекта.

Подготовил Дмитрий Соколов

Буйство фантазии
Чудачества архитекторов - довольно распространенное 
явление. Впрочем, общество, как правило, относится к ним 
благосклонно, поскольку каждое необычное строение становится 
городской достопримечательностью.

В польском городе Сопот 

существует кривой или пья-

ный дом. Со стороны кажет-

ся, будто строение, подобно 

шарикам мороженого, опла-

вилось на солнце, потеряв 

свои изначально правиль-

ные формы. Здание, соору-

женное в 2004 году, входит 

в список самых необычных 

домов планеты.
Чтобы выделиться, архи-

текторы создают многоэ-

тажные дома в виде тех или 

иных предметов. В штате 

Огайо в США расположен 

дом-корзина, возведенный 

в 1997 году. Само здание яв-

ляется офисным центром, 

рассчитанным на 500 со-

трудников. В Пенсильвании 

в США владелец обувной 

фабрики Махлон Н. Хейнц 

выстроил жилой дом в фор-

ме башмака и сам поселил-

ся в нем.

В Китае, в городе Гуанч-

жоу, расположен небоскреб 

в 33 этажа, выполненный в 

форме счастливой китайской 

монеты, высотой 138 метров 

с отверстием посередине и 

диаметром 50 метров. В том 

же Китае в городе Хуайнань 

расположено уникальное 

здание в виде полупрозрач-

ных фортепиано и скрипки 

гигантских размеров.
В России, в этнографиче-

ском парке «Этномир» ра-

ботает мини-гостиница, рас-

положенная в доме-книге, 

олицетворяющей чудесную 

книгу Виллины из «Волшеб-

ника Изумрудного города».

Но самым часто фотогра-

фируемым необычным до-

мом в мире считается здание 

Роберта Рипли в Орландо, 

в Канаде, построенное в па-

мять о землетрясении 1812 

года мощностью 8 баллов, 

разрушившем большую 

часть города. Дом создан 

как здание, которое пошло 

трещинами и начало рассы-

паться на части. 

долларов. Постройка зда- проекта.

Подготовил Дмитрий Соколов

Мосты для животных
Среди архитектурных сооружений мира отдельную строку занимают мосты. Сложно перечислить все их многообразие и нюансы архитектурных и декоративных 

решений.
Самым длинным и 

технологически совре-
менным мостом в Евро-
пе является Крымский 
мост, недавно откры-
тый в нашей стране. 
Его протяженность со-
ставляет 19 км.

А самым длинным 
мостом в мире признан 
Даньян-Куньшаньский 
виадук, построенный 
в Китае между города-
ми Шанхай и Нанкин. 
Его длина равняется 
164,8 км.

Но самым удиви-
тельным видом мостов, 
на мой взгляд, являют-
ся экодуки - мосты для 
перехода животных 
через автомагистрали 
и железнодорожные 
пути. Лидером в дан-
ной области являются 
Нидерланды, где суще-
ствует 600 наземных и 
подземных экодуков, в 
том числе самый протя-

женный в мире - 
длиной 800 
и шириной 
50 метров.

В Канаде 
есть экодук, 
по которому 
любят гулять 
дикие медве-
ди. В Австра-
лии на острове 
Рождества был 
построен над-
земный экодук 
для перехода через до-
рогу… крабов! Есть 
свои экодуки и в России 
- в Приморье и Калуж-
ской области.

Несмотря на знак, 
предупреждающий ав-
томобилистов на Ка-
лужской трассе о том, 
что необходимо усту-
пить дорогу животным, 
каждый год множество 
лесных обитателей по-
гибало под колесами 
автомобилистов. В 2016 

году данная 
проблема была решена 
с открытием над трас-
сой широкого моста 
- экодука специально 
для животных, что-
бы они могли по нему 
пересекать опасный 
участок дороги. Мост 
достаточно широк - 50 
метров при протяжен-
ности 160 метров. По 
бокам организованы 
специальные шумоизо-
лирующие щиты, что-
бы животные не могли 

испугаться и упасть с 
моста на дорогу. Мало 
того, вся площадь мо-
ста стилизована под 
лес: засажена травой и 
деревьями.

Практически одно-
временно с экодуком 
в Калужской области 
аналогичный объект 
в марте 2016 года был 
открыт в Приморье на 
трассе А-189 на перего-
не Раздольное - Хасан. 
Правда, данный экодук 
был создан в виде тон-
неля, а не моста. Тон-
нель предназначен для 
восстановления путей 
миграции дальнево-
сточных леопардов, на 
чьем пути было постро-
ено шоссе. 
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Среди выдающихся архитектурных сооружений мира 
немало необычных церквей.

В России мы при-
выкли к строго опре-
деленной архитектуре 
каменных храмов и де-
ревянных церквей, од-
нако в остальном мире 
они приобретают по-
рой самые удивитель-
ные формы.

Больше всего пора-
жает часовня Академии 
ВВС в штате Колорадо 
в США, построенная в 
1963 году. Это гигант-
ское здание, созданное 
полностью из алю-
миния и стекла. Храм 
имеет 17 заостренных 
металлических шпилей, 
направленных к небу, 
своей формой напоми-
нающих истребители. 
Внутри два уровня - на-
земный и подземный. 

Мало того, часовня не 
принадлежит какой-
либо одной конфессии, 
она делится на католи-
ческую на 500 мест, про-
тестантскую на 1200 
человек и 100-местную 
еврейскую. Причем 
для каждой из них сде-
лан отдельный вход. 
При этом в зале про-
тестантов стоят спе-
циальные стекла в 
окнах. Они способны 
изменять свой цвет от 
темного до светлого, 
имитируя прибытие 
высших сил. Алтарь 
выполнен в форме 
корабля из гранита, а 
окончания скамей на-
поминают пропеллер 
самолета времен Пер-
вой мировой войны.

Дом для Бога
ре ений.
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В эти дни в столице 
Катара Дохе проходит 

17-й чемпионат мира 
по легкой атлетике. 

На совместной пресс-
конференции перед открыти-
ем чемпионата мира по легкой 
атлетике в столице Катара 
Дохе президент МОК Томас 
Бах и глава Международной 
ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ) Се-
бастьян Коу были поставлены 
в тупик неприятными вопро-
сами. Коу бледнел и мялся, от-
вечая на вопрос французского 
журналиста, почему его не 
волнуют переживания 30 рос-
сийских атлетов, которых ли-
шили права представлять свою 
родину и заставили выступать 
без флага своей страны.

Как раз накануне Бах и Коу 
говорили много о защите прав 
атлетов и необходимости бо-
роться с растущей политиза-
цией спорта.

Они сделали вид, что их 
совсем не заботит разворачи-
вающееся как раз в эти дни 
во Франции следствие о подо-
зрительных крупных суммах, 
фигурировавших в контактах 
ИААФ и Катара, перед тем 
как он получил этот чемпио-
нат. 

Речь идет о 4,5 млн долла-
ров, которые организаторы 
соревнований в Катаре долж-
ны были перечислить на счет 
офшорной компании в Син-
гапуре, связанной с сыном 
бывшего президента ИААФ 
Ламина Диака.

Чемпионат в Дохе превра-
щается в огромный провал 
ИААФ, которая прежде в 

первую очередь заботилась о 
достойной посещаемости сво-
их главных стартов. Между-
народная ассоциация всегда 
жестко выговаривала орга-
низаторам в случае пустых 
трибун, заставляя напрячься 
мэров и министров.

Немногочисленное населе-
ние маленького Катара край-
не далеко от легкоатлетиче-
ского спорта, многие туристы 
отказались ехать в арабское 
пекло, кто-то испугался по-
литической напряженности 
в Персидском заливе. Орга-
низаторы признались, что им 
удалось продать на 10 дней 
соревнований всего 50 тысяч 
билетов. Такого еще никогда 
не было в истории легкой ат-
летики. 

Россияне-невидимки
30 наших атлетов, выступа-

ющих в Дохе в нейтральной 
форме, почти незаметны на 
чемпионате. В России исчезли 
бегуны и метатели мирового 

уровня и только еще прыгуны 
в высоту и с шестом напоми-
нают о былой славе россиян. 
Заметно, как за четыре года 
деградировала наша легкая 
атлетика, хотя на ее развитие, 
как и раньше, выделяются не-
малые средства. 

Наши атлеты возму-
щены нарушением их 
прав. Победительница в 
прыжках с шестом Ан-
желика Сидорова, достиг-
шая, по оценке тренера 
Виталия Петрова, «почти 
идеальной формы», не 
поддержала порыва Ма-
рии Ласицкене, осудив-
шей наезд на российскую 
сборную. После победы 
Анжелика заявила, что в 
праздничный для нее день 
не хочет говорить о плохом. 
Она явно опасалась обсуж-
дать свой нейтральный статус, 
чтобы не навлечь на себя гнев 
ИААФ.

А впереди у россиян инци-
дент с фальсифицированны-
ми данными. В распоряжение 

Всемирного антидопингово-
го агентства (ВАДА) пере-
дана информационная база 
московской антидопинговой 
лаборатории. Западные экс-
перты обнаружили следы ма-
нипуляций, скрывавших поло-
жительные пробы. Последнее 
вторжение в базу произошло 
перед тем, как она поступила 
в распоряжение антидопинго-
вого агентства. 

Среди спортсменов уже 
распространяются паниче-
ские слухи, что теперь их даже 
в качестве нейтральных атле-
тов могут не допустить к уча-
стию в Олимпиа-
де в Токио. 

Ночной марафон
Марафон, запланирован-

ный в рамках проведения 
чемпионата мира по легкой 
атлетике, состоялся в ночное 
время, потому что днем из-за 
жаркой погоды провести его 

было невозможно. Но и здесь 
организаторов ждала очеред-
ная проблема - ночью в Дохе 
духота только усилилась. 
Бегуний ждало жестокое ис-
пытание марафоном при тем-
пературе 33 градуса и влаж-
ности свыше 70 процентов. 

Уже после первых 30 минут 
бега спортсменки выглядели 
вконец измотанными. Из 60 
стартовавших в женском ма-
рафоне с дистанции сошли 
28 бегуний, которых тут же 
подхватывали гольфмобили 
медиков, доставлявшие по-
страдавших от невыносимой 
катарской ночи в медицин-
скую палатку. Не менее 16 
участниц не одолели даже 
половины маршрута. «Нам 
нечем дышать», - жаловались 
они врачам. От раскаленного 
воздуха и высокой влажности 
начали давать сбои даже ви-
деокамеры, снимавшие бег. 
Тренер эфиопских бегуний 
Хаджи Адилло Роба заявил 
о неуважении руководите-
лей ИААФ к атлетам. «Они 
сидели в кондициониро-
ванных ложах и, наверное, 
потом хорошо выспались, 
- с обидой сказал он. - Мы 
никогда, даже дома в Эфи-
опии, не выступали в таких 
условиях». 

Многие участники мара-
фона назвали это спортив-
ное соревнование фарсом. 
Очевидно, что организа-
торы марафона не спра-

вились с выбором места про-
ведения чемпионата. Почему 
нужно было проводить мара-
фон в такую жаркую погоду? 
Международная ассоциация 
легкоатлетических федера-
ций должна была озаботить-
ся этим заранее.

Николай Иванов

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы не должны держать-
ся за вещи, которые больше 
им не служат, не стоит копить 
предметы по сентиментальным 
причинам. Выберите несколько 
из них, которые особенно до-
роги для вас, и пожертвуйте все 
остальное! Новое знакомство 
в среду может оказаться выгод-
ным. В субботу может усилиться 
раздражительность.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Несмотря на мелкие неудачи, 
Стрельцы преуспеют в работе, 
укрепят отношения с партне-
рами и улучшат материальное 
положение. Не забудьте про 
своих домочадцев, уделяйте им 
больше внимания. Ваши друзья 
будут приветствовать вас с рас-
простертыми объятиями в пят-
ницу. Во вторник будьте внима-
тельны с деловой перепиской.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны постараться сей-
час провести некоторое время 
в одиночестве. Вам потребуется 
время, чтобы осмыслить те прин-
ципы, которые вы так откровен-
но исповедуете в своей суетной 
жизни. В пятницу сделайте ставку 
на выдержку и дипломатичность. 
В начале недели используйте 
прилив сил и уверенности в ре-
шении рабочих вопросов. 
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

У Тельцов существует риск про-
пустить удар, который заставит 
их почувствовать нокдаун. В эти 
дни обостряются чувствитель-
ность и восприимчивость. Лю-
бое начатое дело нужно дове-
сти до конца. В среду есть шанс 
изменить ситуацию к лучшему. 
Избегайте необдуманных ре-
шений и чрезмерных эмоций в 
субботу. 
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Ракам не мешало бы отпра-
виться на поиски приклю-
чений. Это также отличное 
время, чтобы принять уча-
стие в совместных проектах 
и командных видах спорта. 
В четверг не стоит тратить 
время на пустые разговоры и 
бессмысленные споры. В по-
недельник возможны финан-
совые потери.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Львам не стоит недооцени-
вать себя и обвинять в не-
уверенности, знайте - ваша 
обычная осторожность удер-
живает вас от совершения 
многих ошибок. Четверг хо-
рош для подписания докумен-
тов. В понедельник постарай-
тесь не принимать все близко 
к сердцу и не выдавать чужих 
секретов.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Девам не мешало бы рас-
смотреть возможность на-
чала нового проекта. Ваши 
энергия и мужество в данный 
момент помогут решить лю-
бые задачи, однако не стоит 
отказываться и от помощи 
со стороны. Четверг удачен 
для крупных покупок. В вос-
кресенье избегайте семейных 
конфликтов.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 4.

Расставить приоритеты, найти 
союзников и не бояться идти к 
желаемой цели - вот, что необ-
ходимо сделать Весам, т. к. их 
ждет удача. Однако не остав-
ляйте своих близких без внима-
ния, жажда успеха не должна 
затмевать весь остальной мир. 
В четверг у вас появится покро-
витель. Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Скорпионов может подвести 
интуиция, поэтому не спешите 
с принятием важных реше-
ний, особенно в вопросах 
недвижимости. Кроме того, 
возможно неожиданное ухуд-
шение финансовой ситуации. 
Выходные благоприятны для 
романтических встреч. Не 
перегружайте себя работой 
во вторник.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

У Козерогов проблемы на 
службе со временем раз-
решатся, восстановятся жиз-
ненный тонус и уверенность в 
себе. Общайтесь с позитивны-
ми людьми и больше гуляйте. 
В среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. 
Подготовьтесь к монотонной 
систематической работе в 
четверг.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Водолеям рекомендуют про-
явить сдержанность и не идти 
напролом, сейчас им и так 
представится возможность 
решить задуманное. Просьбы 
о финансовой поддержке бу-
дут удовлетворены в субботу. 
Вторник благоприятен для ак-
тивной деятельности и освое-
ния новых знаний.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 8.

Данный период связан с ос-
лаблением организма и обо-
стрением хронических за-
болеваний, поэтому Рыбам 
звезды рекомендуют умерен-
ную занятость и легкие фи-
зические нагрузки. В четверг 
ждите выгодных партнерских 
предложений. В воскресенье 
придется решать юридические 
вопросы. 
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

ПРОГНОЗ

2 октября - полусекстиль Меркурия и Марса: реши-
тельность, духовная энергия и острота ума помогут 
в этот день продуктивной работе. Усилится же-
лание все сделать быстро, увы, не всегда это 
получится качественно. 
7 октября - оппозиция Меркурия и Урана: 
возможны трудности при общении с колле-
гами. Постарайтесь не навязывать им свое-
го мнения и пытайтесь слушать. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

2 - 8 ОКТЯБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Обдирала. 7. Радиола. 10. Грузило. 11. Сборник. 12. Иван. 13. Крыльцо. 15. Аул. 16. 
Ива. 17. Мкртчян. 18. Арес. 19. Надежда. 22. Единение. 25. Аид. 26. Арзамас. 29. Давид. 31. Набат. 33. Ябло-
ня. 35. Угар. 36. Радда. 38. Авва. 39. Шкатулка. 41. Латы. 42. Буратино. 44. Кегельбан. 47. Дезодорант. 49. 
Ода. 50. Страсти. 53. Антонов. 55. Однолюб. 56. «Евдокия». 60. Новосёл. 61. Лилипут. 62. Карьера. 63. Аб-
батиса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одичание. 2. Далила. 3. Адонис. 4. Агуканье. 5. Губы. 6. Дичь. 7. Росомаха. 8. 
Игротека. 9. Арканзас. 14. Лье. 20. Драндулет. 21. Жадина. 23. Иволга. 24. Надя. 27. Затрата. 28. Магдалина. 
30. Вешалка. 32. Ара. 34. «Наутилус». 37. Авто. 40. Каре. 42. Базаров. 43. Рид. 45. Гир. 46. Нонет. 47. Дадон. 
48. Тараканова. 50. Садовник. 51. Акрополь. 52. Изабелла. 54. Око. 57. Дали. 58. Кепи. 59. Яхта.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40 (1344)

Доха дала жару!
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Американец Кристиан Коулман одер-
жал в мужской стометровке убедитель-
ную победу, на его стороне было боль-
шое преимущество: он пропустил три 

внесоревновательных теста на допинг 

и получил возможность подготовки с 

использованием запрещенных стиму-
ляторов. Но дисквалификация не со-
стоялась, антидопинговое агентство 

США указало, что первый пропуск теста 

якобы не вписывается в установленный 

для наказания 12-месячный период, а 

значит, есть повод пощадить атлета.

Между тем

Отсутствие флага и невзрачная форма не 

мешают побеждать россиянам. 

На фото: Екатерини Стефаниди (Греция) 

- «бронза», Анжелика Сидорова (Россия) - 

«золото», Сэнди Моррис (США) - «серебро»
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